
La autoridad reconoció, además, que se han cometido errores debido al desconocimiento 

que se tiene del virus a nivel mundial, uno de ellos, fue pensar que la capacidad de procesar 

muestras sería mayor en la región de Coquimbo. 
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INTENDENTA NO HA 
SOLICITADO CUARENTENA 
PARA LA REGIÓN

LUCIA PINTO ADMITIÓ QUE NO HA REALIZADO LA SOLICITUD A NIVEL CENTRAL 

REGIÓN RECIBE A UNA 
PACIENTE TRASLADADA 
DESDE IQUIQUE 

Se trata de  una mujer 
que no tiene el Co-
vid-19. Su traslado se 
realiza por la baja dis-
ponibilidad de camas 
críticas en la Región de 
Tarapacá.

CONCEJALES CREEN QUE 
RECURSOS DE LA PAMPILLA 
DEBEN IR EN APOYO SOCIAL

EN COQUIMBO 

Coinciden en que hay muchas familias que se en-
cuentran en precariedad producto de la pandemia y 
también se debe apoyar a los pequeños comerciantes 
locales que se instalan en el recinto. 12

CORFO prevé que el Virus 
cambiará los modelos de 
negocios de las empresas

ANÁLISIS 

Pablo Terrazas, vicepresidente ejecutivo de CORFO,  
señaló que, dada la naturaleza de la crisis que 
estamos viviendo, los cambios en la actividad em-
presarial serán inevitables en algunas áreas, como 
en la digitalización de los sistemas de compra y 
venta, o en sus giros comerciales. 15
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EL DIA 

abandona la carrera 
por la alcaldía de 
La Serena 

JOCELYN LIZANA
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EL BARÓMETRO

La sanitización de los diferentes sectores ha sido una de las mayores acciones que han empren-
dido los diferentes municipios de la región para llevar tranquilidad a los vecinos en medio de la 
pandemia del coronavirus. Esta labor ahora está siendo replicada por legisladores. A través de las 
redes sociales se difundió el trabajo que desarrolla el equipo territorial del diputado Sergio Gahona 
en diferentes poblaciones. El parlamentario destaca que la iniciativa busca satisfacer la propia 
inquietud de los vecinos que solicitan este requerimiento. De hecho, a través de su Facebook, la 
dirigente Alicia Cortés valoró el gesto, “que nos enviara a sanitizar nuestras casas en estos momentos 
tan complicados de esta pandemia”.

Aunque algunos sectores advierten esta acción una suerte de aprovechamiento político, en el en-
torno del parlamentario insisten que se trata de una actividad solidaria que, junto con financiarse 
con recursos propios, responde a la inquietud de la comunidad. 

EL BARÓMETRO

Una paciente de la ciudad de Iquique proveniente desde el Hospital Regional Dr. 
Ernesto Torres Galdames e internada ayer en el Hospital San Pablo de Coquimbo, se 
convirtió en la primera persona de otra ciudad en requerir una cama crítica en la 
Región de Coquimbo, debiendo movilizarse vía aérea.

 En todo caso, a través de un comunicado, el  Servicio de Salud estableció que el 
traslado no fue por ser portadora del Covid-19, ya que su resultado de examen PCR 
resultó negativo. 

Viajó en compañía de un médico, un enfermero y un kinesiólogo, manteniéndose 
conectada a ventilación mecánica durante todo el vuelo, en un trayecto de aproxi-
madamente dos horas. 

 “Esto está en dentro del trabajo en red que realizamos a nivel nacional para apoyar 
a aquellos hospitales que se encuentran con su capacidad cercana al límite. Así como 
nosotros recibimos pacientes, también el día de mañana vamos a poder derivar a 
otras regiones si es que lo necesitamos”, destacó el Director del Servicio de Salud 
Coquimbo, Claudio Arriagada. 

Igualmente reconoció que tanto la Región Metropolitana como las regiones de 
Tarapacá y Antofagasta presentan actualmente una alta ocupación en unidades de 
pacientes críticos, por lo que no se descarta que se deriven más pacientes a la Región 
de Coquimbo. Sin embargo, el Director del Servicio de Salud dejó en claro que en 
estos posibles traslados siempre se resguardará la cantidad de camas disponibles 
para la región.

A pesar que hoy se encuentra cumpliendo cuarentena en su hogar 
luego de dar positivo Covid-19, el senador Jorge Pizarro, como presidente  
del Parlatino, de todas maneras en forma on-line abrió el Seminario 
virtual organizado por la Fundación Unión Europea- América Latina y 
el Caribe “Un nuevo Multilateralismo en la era del COVID-19”. 

El parlamentario subrayó que las consecuencias de esta pandemia 
serán “de carácter estructural, no sólo por sus efectos sanitarios, so-
cioeconómicos, políticos y culturales a corto, mediano y largo plazo, 
donde sus comunidades no serán las mismas, sino porque no podemos 
saber cómo será nuestra realidad después de esta pandemia”, explicó. 

Es por ello que el legislador apeló a los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS) como eje para una nueva Agenda 2030, la que descansa sus ob-
jetivos sobre la plataforma del multilateralismo. “Sabemos que son 17 
objetivos con 169 metas y 231 indicadores, y que la idea es que todo ello 
sea la base de las políticas, estrategias, planes, programas y proyectos 
de desarrollo de los países y de los organismos internacionales. Y, claro, 
no sólo las circunstancias específicas de la pandemia, sino también la 
experiencia histórica de los modelos de desarrollo a nivel planetario, 
nos dicen que se impone un nuevo multilateralismo”, aseveró el con-
gresista. En esa línea, Pizarro agregó que “es relevante en este nuevo 
camino determinar cuáles serían las características deseables para 
que las autoridades, entre ellos el medio legislativo y sus organismos 
nacionales e internacionales, trabajen para lograr que el mundo se 
ajuste a esas características deseables.

Seminario virtual  sobre el Covid-19

Arribo de paciente de otra zona

A través de la firma de un convenio entre Senama y el Arzobispado 
de La Serena, el clero de la capital regional facilitará las dependencias 
de la Casa de Retiros El Tránsito en caso de requerirla como residencia 
sanitaria para adultos mayores con sospecha de Covid-19. La oficializa-
ción se concretará hoy a las 13: 00 horas en una entrega simbólica en el 
establecimiento de calle Andrés Bello. En la oportunidad estará presente 
el Arzobispo René Rebolledo, la Intendenta, Lucía Pinto y el Seremi de 
Desarrollo Social y el coordinador regional de SENAMA. 

Entrega simbólica

Apoyo  en  tiempos de pandemia
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EDITORIAL

l  aniversario 44 de la 
Corporación Industrial para 
el Desarrollo Regional, Cidere, 
llega en  el momento en que 

más la Región  de Coquimbo necesita se-
ñales de cómo encarar  la post pandemia, 
sobre todo, en el ámbito económico  y 
generación de empleos. Precisamente es 
el mayor temor de una población  que 
recién parece tomarle  el verdadero peso 
a esta emergencia. 

Su presidente Daniel Mas en el especial 
periodístico que circuló  en nuestro  
medio fue claro en sostener que la insti-
tución, desde su fundación, ha buscado, 
principalmente, la integración entre los 
actores del desarrollo empresarial de la 
zona. Pero, no sólo eso, también admite 
que en el actual contexto de crisis sani-
taria se requiere de una colaboración 
activa entre el mundo empresarial, “de 
todos sus tamaños y diversidades”, con 
otras entidades como universidades, 
agrupaciones de la sociedad civil  “y es-
pecialistas en los temas  que interesan 
al desarrollo regional”. 

Pero, también Cidere  analiza  el mo-
mento que vive el país y nuestra región 
con una cuota de realismo.   Si bien 
reconoce que a lo largo  de estas cuatro 
décadas han sobrellevado en conjunto 
terremotos, crisis políticas y sociales, 

medio ambientales y recesiones, nunca 
se habían enfrentado  a una de  estas 
características que se sustenta en una 
enfermedad. Recalcan que sumado al 
rezago de los efectos del estallido social 
de finales del 2019 y ahora  el Covid-19  
se ha desencadenado un panorama in-
sostenible para muchas empresas “y es 
previsible que ello afecte la sustentabili-
dad de miles de empresas que  se verán 
obligadas a paralizar sus actividades con 
la secuela lamentable que ello generará”.

No obstante, advierten que el camino es  
acentuar la unidad nacional  y promover 
un clima de paz social en los diversos 
sectores. En este sentido, plantean que el 
Gobierno ha reaccionado en forma activa 
a la  hora de adoptar medidas paliativas  
con iniciativas  creativas e innovadoras, 
“pero el futuro se juega en la duración 
de la crisis sanitaria”. 

En medio de esta  hoja de ruta  es el 
momento de potenciar y aumentar   es-
tos llamados  de labor unitaria para que 
cada sector esté  en la misma sintonía y 
prepararse para  el periodo más difícil y 
sensible de este largo camino: Cuando  
pase lo más letal de la afección y nos 
enfrentemos  a las verdaderas consecuen-
cias que dejó  en el ámbito económico y  
comience la etapa de la reconstrucción 
y la búsqueda de soluciones.

Las señales de Cidere  para salir unidos
del complejo momento sanitario

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 / 
Fax (51) 2 219599

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Almagro 452. 
Fono: (51) 2 545390. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200413

SUSCRIPCIONES Fono (51) 2200489 y 
(51) 2200400

Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

OPINION

La solidaridad perdida
Abraham Santibáñez

Secretario General Instituto de Chile

El miércoles pasado se confirmó que un camarógra-
fo asignado a “La Copucha”, la tradicional sede de 

los periodistas en La Moneda, estaba contagiado por 
el  Covid-19. El impacto de la noticia se reforzó con la 
información de un fuerte aumento del número de 
nuevos casos de Covid-19 en la Región Metropolitana. 
Como era inevitable, prácticamente toda la capital 
fue puesta en cuarentena a partir del fin de semana.

El jueves, el ministro de Salud, Jaime Mañalich, cam-
bió notoriamente el tono. Adujo que el problema era 
el débil acatamiento de las disposiciones, Acusó que 
el “clima (social) nos ha jugado en contra”, y reclamó 
porque la ciudadanía “no adoptado” bien las medidas 
sanitarias.

La característica histórica más notable de nuestra 
ciudadanía en crisis anteriores fue el acatamiento sin 
reservas de las disposiciones de la autoridad.

Se vio con claridad cuando nos golpeó el cólera a co-
mienzos de los años 90. Al final de 1991 quince países 
del continente registraban más de 730 mil casos y 6.300 
fallecimientos. Nuestra situación, sin embargo, era 
llamativamente diferente. Entre abril de 1991 y marzo 
de 1993, se notificaron 146 casos de la enfermedad, de 
los cuales sólo tres fallecieron.

Las razones para este buen resultado, según un estudio 
de la Revista chilena de Infectología, “fueron el sanea-
miento básico adecuado, los hábitos y alimentación 
higiénica y el desarrollo social y cultural”. Es decir, la 
voluntad consciente de respetar las directivas de la 
autoridad. 

¿Qué explica que ahora la respuesta haya sido mucho 
menos efectiva?

Una encuesta en 58 países dada a conocer por el 
National Bureau of Economic Research de Estados 
Unidos, muestra que los chilenos estamos en los 
últimos lugares en cuanto a lavado frecuente de 
manos, distanciamiento social y otras medidas de 
responsabilidad personal. Además, a diferencia de lo 
que ocurría inmediatamente después del retorno de 
la democracia, no hay confianza en las autoridades. 

No solo eso, hay que sumar la responsabilidad de las 
personas -en helicóptero o a pie- a la cuales nada de lo 
que le ocurra al prójimo parece afectarles.

Confiemos en que pronto se haga presente una virtud 
más tradicional: la solidaridad.
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En medio de esta  hoja de ruta  es el momento de poten-

ciar y aumentar   estos llamados  de labor unitaria para que 

cada sector esté  en la misma sintonía y prepararse para  el 

periodo más difícil y sensible de este largo camino.

E



ACTUALIDAD      I   MARTES 19 DE MAYO  DE 2020  I  el Día04  I

Fue la tarde del 18 de marzo cuando 
la Intendenta regional Lucía Pinto 
citó a un punto de prensa para in-
formar oficialmente respecto de los 
dos primeros casos de coronavirus 
en la zona. Se trataba de dos mujeres 
funcionarias del IPS de La Serena, 
que habían viajado a Brasil. 

El llamado a la calma fue inmediato. 
Se sabía que la pandemia llegaría en 
cualquier momento, y había que 
activar los protocolos. 

A dos meses de estos contagios, la 
primera autoridad de la Región de 
Coquimbo, se explayó programa 
Abriendo El Día, de El Día TV, e hizo 
un diagnóstico el cómo se ha enfren-
tado la pandemia, con los vaivenes 
propios de una enfermedad que nadie 
conocía. Admitió errores, y reconoció 
que han existido problemas, pero 
aseguró que se trabaja para frenar 
el avance del virus, y ponerse al día 
con las muestras pendientes que 
están generando un desfase en el 
número de casos. 

Pero todo comenzó con la interro-
gante que ayer, y también durante 
el fin de semana, se difundió por las 
redes sociales. 

-Respecto a la cuarentena, ¿se ha 
evaluado, en concreto, tomar esta 
medida en la conurbación durante 
esta semana? 

“Esas medidas las estamos con-
versando día a día, y cada día va-
mos enviando los antecedentes 
tanto al Ministerio de Salud, como 
al Ministerio del Interior, porque es 
finalmente el Presidente y el Comité 
de Crisis el que toma la decisión 
de instalar una cuarentena en un 
determinado sector, pero se analiza 
y dentro de las próximas semanas, 
si seguimos con este aumento im-
portante de casos, tanto en el país 
como en la región probablemente 
va a ser un tema que se va a tratar 
en detalle con Santiago, nosotros 
vamos enviando los datos sectori-
zados, donde está brotando el virus, 
de manera de que si es necesario, se 
toma la decisión”. 

-Pero, ¿la decisión la toman en 
Santiago, y no usted o el Jefe de 
Defensa quien llega, se supone, 
precisamente para tomar decisio-

estamos viendo las consecuencias?  
“Tal vez se debió explicar de mejor 

manera en qué consistía este ‘retorno 
seguro’, y ‘esta nueva normalidad’ que 
es un término que se está usando 
en distintos países (…) El error que 
cometimos no dejar claro que esta 
nueva normalidad no era la que 
ya conocemos, sino que significa 
volver a ciertas actividades que son 
fundamentales para que podamos 
seguir subsistiendo como región y 
como país”. 

-Pero, ¿es necesario que un centro 
comercial esté abierto?

“Yo separaría las cosas. El mall y 
los lugares con gran afluencia de 
público me parece que corresponde 
que no se abran hasta que tengan 
un protocolo y ese protocolo se 
cumpla. Ahora, nosotros no tene-
mos ninguna facultad para poder 
cerrarlo, lo que sí podemos hacer 
es fiscalizar. Pero esto es más difícil 
aún, porque tenemos la pandemia 
del Covid, y también tenemos la 
pandemia económica, que no se trata 
de proteger a las grandes empresas, 

LUCÍA PINTO, INTENDENTA REGIONAL:

Juan Carlos Pizarro / La Serena

A dos meses de la confirmación de los primeros casos 
de Covid-19 en la Región de Coquimbo, la primera 
autoridad de la zona analizó el cómo se ha enfrentado la 
pandemia. Admitió que se han cometido errores debido al 
desconocimiento que se tiene del virus a nivel mundial, uno 
de ellos, fue pensar que la capacidad de procesar muestras 
sería mayor. Sin embargo, aseguró que se está trabajando 
para regularizar los exámenes pendientes y poder entregar 
una cifra exacta de casos sospechosos. De esta forma, 
podrán retomar la pesquisa activa que permite detectar a los 
pacientes asintomáticos.

@eldia_cl

“Teníamos mayores expectativas 
respecto al funcionamiento 
de los laboratorios en la región”

Lucía Pinto ha liderado la batalla contra el coronavirus que está generando una de las peores crisis sanitarias que se haya enfrentado la 
humanidad. 

EL DÍA

nes?, ¿Así de centralizado? 
“No, el tema del cordón sanitario, y 

la cuarentena sanitaria tiene que estar 
apoyada por el nivel central, porque 
es un documento que finalmente 
firma el Presidente, pero hasta este 
momento, si bien enviamos los datos, 
la medida de la cuarentena no está 
dentro de las medidas que hemos 

solicitado formalmente”.
-A nivel nacional hemos visto un 

cambio en el discurso del Ministro 
Máñalich. Hace un par de semanas 
se hablaba del “retorno seguro” y de 
la “nueva normalidad”. ¿Cree que se 
cometió un error al utilizar ese tono 
optimista y la gente se relajó tanto 
en el país como en la región y ahora 
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o a los empresarios, sino que a 
las familias, porque necesitamos 
que tengan qué comer, por eso no 
podemos detener por completo 
un país con personas que no van 
a tener plata para poder comer, y 
entre estas personas también están 
las que trabajan en los malls. Yo 
tengo que ponerme en los zapatos 
de todas las personas”. 

CAMBIO DE ENFOQUE

-Pero, sí se están volvien-
do a intensificar las medidas 
preventivas…

“Sí, principalmente por lo que ha 
ocurrido en las dos últimas sema-
nas, estamos tratando de retomar 
las medidas duras y estrictas como 
grandes fiscalizaciones, donde 
tenemos que estar obviamente en 
la calle para concientizar, porque 
nosotros no podemos solos, no 
podemos tener un carabinero o 
un militar en cada esquina de la 
región. Tenemos que apelar a la 
responsabilidad de las personas”. 

-¿Cómo estamos en la región? 
¿El escenario ha cambiado con la 
falla en el laboratorio de Ovalle, 
el retraso de las muestras, la 
pérdida de la trazabilidad, de 
la incapacidad de la autoridad 
de entregar un número exacto 
de casos sospechosos…? 

“Obviamente que estamos en 
una situación en la que tenemos 
muchos más casos que hace dos 
semanas, pero recordemos que 
somos la tercera región con me-
nor cantidad de contagios a nivel 
país, esto no tiene que alegrarnos 
de ninguna manera. Lo que estoy 
diciendo es que el virus está de-
sarrollándose de tal manera que 
tuvimos que pasar a la fase 4 por 
la pérdida de la trazabilidad de 
la paciente de Las Compañías. 
Desde ese momento, cuando pa-
samos a fase 4 incrementamos la 
cantidad de testeos, pasamos de 
los 80 testeos diarios a los más de 
250 por día”. 

FALSAS EXPECTATIVAS 

-Pero en este punto, ¿cómo ha 

sido la respuesta de los laboratorios, 
se han hecho más testeos de los que 
se pueden procesar? 

“Yo acá tengo que decir sin ningún 
tipo de problemas que las autoridades 
cometimos un error de expectativas en 
el sentido de que pensamos, debido a la 
ignorancia, porque estamos tomando 
medidas sobre una enfermedad desco-
nocida en el mundo, que íbamos a poder 
procesar más muestras, algo así como 
250 muestras diarias por laboratorio 
que era lo que se decía, pero finalmente 
no fue de esa manera. Teníamos más 
expectativas respecto al funcionamien-
to de los laboratorios, pero instalar 
equipos de este tipo que no había en 
ninguna región del país, no era como 
comprar una máquina, meter la prueba 
y listo, sino que era un proceso que era 
muchísimo más complicado de lo que 
nosotros creíamos, lo que repercutió 
en que con el aumento de testeos se 
produjera este retraso que estamos 
tratando de solucionar”. 

-Este retraso cambió el panorama de 
las pesquisas activas, ¿cómo detectar 
casos asintomáticos cuando tenemos 
esta cantidad (400 aproximadamente) 
de muestras pendientes?, ¿cómo se 

avanza en el diagnóstico general 
sin poder pesquisar?

“Nosotros alcanzamos a realizar la 
pesquisa activa en los hogares del 
Sename, en los Eleam, donde detec-
tamos casos de adultos mayores y 
funcionarios que estaban con Covid, 
de manera asintomática. Y también 
alcanzamos a realizar pesquisa activa 
en supermercados donde también 
descubrimos casos asintomáticos. 
Ahora, lo que hicimos fue detener 
por unos días la pesquisa ya que 
también coincide con esto el hecho 
de que continuamos realizando entre 
250 y 300 test diarios de personas 
que van a los Cesfam y que van a las 
urgencias”. 

-¿Cuándo cree que vamos a poder 
ponernos al día con el retraso que 
generó en la entrega de muestras 
esta falla en el laboratorio de Ovalle 
y de esta forma volver con la pes-
quisa activa?

“El laboratorio de Ovalle empezó el 
martes ya a tener los testeos. Ahora 
nosotros ya sabemos que van a poder 
procesar alrededor de 120 muestras 
diarias. También tenemos a Ceaza 
que está procesando alrededor de 80 
muestras diarias y la UCN, que nos 
entrega entre 50 y 100. A estos se van 
a sumar dos laboratorios más que 
espero estén esta semana, no tengo 
una fecha exacta y esperamos que 
en los próximos 10 días podamos 
ponernos al día”. 

INVESTIGACIÓN EN OVALLE 

-¿Qué pasó en el laboratorio de 
Ovalle? Se dice que cuando se pro-
dujo la falla no se informó de la 
situación, por lo que se siguieron 
recibiendo muestras. ¿Es real esta 
información? 

“Mire yo prefiero esperar que ter-
mine la investigación”

-Pero existe una investigación… 
“Absolutamente, acá nosotros tene-

mos que ser absolutamente claros 
para saber dónde falló, si es en el 
número de muestras que se enviaron, 
o si no se nos señaló el retraso, o si 

efectivamente sólo falló la máquina, 
porque es imposible que podamos 
mejorar recordando que tenemos 
un camino extremadamente largo 
por recorrer respecto a los test que 
tengamos, por tanto hay que investi-
garlo. Lo que sentó la alerta respecto 
al funcionamiento de la máquina 
es que salieron muchos falsos posi-
tivos, lo que llamó la atención de la 
persona que está procesando que 
repitió las muestras y se dio cuenta 
que no era normal. Ahí se conoce que 
la máquina no estaba funcionando 
de la mejor manera y requería de 
una mantención. Esto es lo que se 
conoce y el resto, insisto, está en 
investigación”. 

-¿Se perdieron muestras?
“Esa no es la información que yo 

tengo. Lo que a mí me dicen es que 
el laboratorio falló y las muestras que 
estaban en duda se volvieron a tomar 
para poder procesarlas bien, y el resto 
se envió a distintos laboratorios”. 

-¿Y por qué existe tanta demo-
ra en la entrega de los resultados 
pendientes? 

“Lo que pasa es que cada examen 
tiene una priorización. Si tú eres 
una persona con síntomas tienes 
una prioridad antes que un caso 
asintomático, por ejemplo. Entonces, 
en esta priorización, aquellos casos 
más graves o que más síntomas van 
demostrando puedan tener priori-
dad para la toma y recepción de los 
exámenes”. 

-Y para ir avanzando en las certezas, 
¿cuándo vamos a saber el número 
de casos sospechosos que existen en 
la zona? Porque, me imagino, que 
al no contar con ese antecedente la 
toma de decisiones se complejiza… 

“Más que complejizarse, cada per-
sona que se hace un examen PCR, 
y presenta síntomas, esa persona 
debe estar en su casa en cuarentena, 
al margen de que el resultado no 
haya llegado. Ahora, el número de 
sospechosos, es un número que va 
aumentando o va disminuyendo 
permanentemente de acuerdo a la 
toma de decisiones, de manera que 
yo espero que podamos tener todo 
esto solucionado ya dentro de 10 
días cuando tengamos los próximos 
laboratorios también”. 

También tenemos 
la pandemia 
económica, que no 
se trata de proteger 
a las grandes 
empresas, o a 
los empresarios, 
sino que a las 
familias, porque 
necesitamos que 
tengan qué comer”. 

La primera autoridad regional respondió a todas las preguntas previo al balance oficial de ayer 
lunes, reafirmando el trabajo que realiza el gobierno para controlar el virus. 

CAPTURA

Lo que pasa es que 
cada examen tiene 
una priorización. Si 
tú eres una persona 
con síntomas tienes 
una prioridad 
antes que un caso 
asintomático”. 

•	 18	de	marzo	del	2020
Se registran los dos primeros 
casos de Covid-19 en la Región 
de Coquimbo. Se trataba de dos 
mujeres de La Serena. 

•	 9	de	mayo	del	2020
Fallece la primera persona con 
Covid-19 en la zona. A la fecha 
ya se registran dos víctimas 
fatales. 

•	 18	de	mayo	de	2020	
A dos meses del primer conta-
gio, se informa que la cifra llega 
a 212 pacientes. 

Cronología
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“Estoy  preparada y sería una buena 
alcaldesa, muy dedicada,  pero no es el 
momento” fueron las palabras que dijo 
la concejala de La Serena, Jocelyn Lizana, 
en una transmisión vía Facebook Live. 

El rostro de Evolución Política (Evópoli) 
–quizás el más fuerte de la región- anunció 
que abandona la carrera política por el 
sillón serenense, pero además señaló 
que estos son los últimos meses que 
ejercerá como concejala de la ciudad de 
los campanarios, ya que decidió no ir a 
reelección.

La decisión la informó a su partido me-
diante una carta el pasado 12 de mayo, 
sin embargo, el domingo lo anunció 
públicamente en sus redes sociales. De 
hecho, usó su propia experiencia como 
ejemplo en el taller que está brindando 
a través de la plataforma bajo el nombre 
“AprendeAEmprender en su clase 4, “Toma 
de decisiones”. 

LAS RAZONES

Y es que las motivaciones de la decisión 
de Lizana se relacionan directamente con 
los últimos hechos registrados en el país, el 
estallido social y la pandemia del Covid-19. 

“Lo que estoy abandonando es algo muy 
importante para mí, algo por lo que he 
trabajado por cuatro años, 18 horas por día, 
dejando a mis hijos al cuidado de alguien, 
muchas noches, tardes y domingos  que 
tuve que dejar para poder luchar por la 
carrera a la alcaldía con el único fin de 
aportar a la ciudadanía”, contó emocionada. 

En su vídeo, la única concejala de La Serena, 
confesó que su anhelo nació hace varios 
atrás, en el 2016, cuando sólo le faltaron 
200 votos para ganar las primarias de Chile 
Vamos, “por eso me postulé a concejal 
y gané y he trabajado por cuatro años”. 

Hoy, las razones personales y económicas 

Concejala Lizana no va a reelección 
y abandona carrera por la alcaldía 

llevar a mis hijos al colegio a las 8 am, al-
morzar con ellos tres veces a la semana y 
salir con ellos a terreno, pero Chile Cambió 
y el mundo cambió”, añadió. 

Detallando que cuando pase la pan-
demia, el conflicto social se volverá a 
instalar en el país, “porque así va a ser”, y 
que La Serena necesitará una autoridad 
a tiempo completo y “si yo me postulo y 
gano, voy a perder la posibilidad de ver 
crecer mis hijos”. 

Además, a eso se suma su salud,  ya que 
detalló que el 2019 cruzó un cuadro difícil, 
pero “estoy recuperada y en tratamiento”. 
No obstante, el segundo argumento que 
expuso es económico y lo asoció al costo 
que tiene la “renovación de los rostros”, 
además precisó que se dedicará a levantar 
su negocio. También tuvo palabras de 
agradecimiento y dijo que es una “decisión 
irreversible”. 

“Todo el mundo quiere políticos nuevos, 
pero nadie quiere poner un peso para 
ayudarlos,  muy poca gente sale a terreno 
con ellos gratuitamente y es una triste 
realidad, hoy había terreno ganado para 
ganar la alcaldía, he trabajado mucho, pero 
de todos modos para ganar se necesita 
plata y, la gente que me apoya no son 
grandes empresarios, eran dueños de 
pymes y hoy no están las condiciones 
para ir a ponerles la cara y decirles páseme 
plata para ganar la alcaldía”, reflexionó. 

¿SE PIERDE LA ALCALDÍA 
DE LA SERENA?

Hace tres meses atrás la precandidatura 
de Lizana era la única oficial en Chile Vamos, 

POR LA SERENA

La concejala 
Jocelyn Lizana  
anunció que 
no va a reelec-
ción y que no 
competirá por 
el sillón edilicio 
de La Serena. 

La autoridad informó a 
través de sus redes sociales 
que la de decisión es 
“irreversible” y esgrimió 
motivos personales y 
económicos, relacionados 
con los últimos hechos 
ocurridos en el país, como 
el estallido social y la 
pandemia.

Alejandra Carvajal / La Serena

@eldia_cl

Todo el mundo 
quiere políticos 
nuevos, pero nadie 
quiere poner un 
peso para ayudarlos,  
muy poca gente sale 
a terreno con ellos 
gratuitamente y es 
una triste realidad”. 

JOCELYN LIZANA

CONCEJAL DE LA SERENA 

hasta que en marzo, más de cien militantes 
de Renovación Nacional (RN) de todo el país, 
solicitaron a la exgobernadora del Elqui, 
Daniela Norambuena, aceptar el desafío de 
competir por la alcaldía de La Serena. 

Situación que todavía está “en veremos”. Sin 
embargo, la acción generó temor aunque desde 
Evópoli señalaron en aquella oportunidad 
que si había más aspiraciones, lo correcto 
era celebrar un proceso de primarias. 

Y si bien esa definición se ha guardado bajo 
siete llaves, hay algunas declaraciones que 
podrían sustentar que Norambuena habría 
aceptado o al menos inclinado a pensarlo. 

El pasado 29 de abril cuando RN celebraba su 
cumpleaños número 33, el presidente regional 
de la colectividad, Emilio Lazo, comentó a El 
Día Tv que las decisiones eleccionarias se han 
visto postergadas por la emergencia sanitaria, 
pero al ser consultado por las cartas para La 
Serena y Coquimbo habló de una candidata 
para la capital regional y un candidato para 
la comuna puerto. 

Y pese a preguntar por nombres, con el 
cuidado que lo caracteriza, el dirigente no 
profundizó y argumentó que una vez pase 
la pandemia habrá tiempo para hablar de 
definiciones. De todos modos, la carta de RN 
en el puerto es el concejal Guido Hernández, 
noticia que se conoció antes de la emergencia 
sanitaria. 

Por otro lado, hasta marzo la UDI no tenía 
un candidato para competir por el sillón 
serenense y todo hacía pensar que los gre-
mialistas apoyarían la apuesta de RN, de ser 
así, Norambuena contaría con un amplio 
apoyo y tras la bajada de Lizana, correría, 
eventualmente, sola para enfrentarse al o 
los candidatos que presente la oposición. 

alejan a Jocelyn Lizana de la política aun-
que asegura que seguirá contribuyendo, 
después de abril del próximo año –ya que 
se extendió su periodo por la pandemia-, 
desde el mundo privado. Aunque no 
descarta volver en un futuro cuando sus 
hijos “estén más grandes”. 

“Por un lado, la ciudad que yo deseaba 
liderar era compatible con mi vida, podía 

11
de abril serán las elecciones 
municipales, por lo que el pe-
riodo de las actuales autorida-
des se extendió hasta esa fecha.

LAUTARO CARMONA
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Crece incertidumbre por futuro de 
elección de gobernadores regionales

“¿Por qué sólo insisten en postergar esta 
elección? Tiene que haber un criterio de 
igualdad para todos los procesos. Primero 
tiene que estar la vida y si eso implica no 
ir a votar, bueno se tiene que resolver pero 
no a un año”, reflexionó. 

¿LEY CORTA?

El Ejecutivo se había comprometido a 
impulsar una ley corta de transferencia de 
competencias, sin embargo, el presidente 
de la Fundación Participa, Daniel Ibáñez, 
dijo que estaría congelada. 

“La ley corta se encuentra congelada, no hay 

FECHA FUE REPROGRAMADA POR LA PANDEMIA

El debate por una segunda postergación de 
las elecciones de gobernadores regionales 
sigue causando incertidumbre. El fin de 
semana más de 80 congresistas y más de 
200 líderes regionales emitieron una carta 
exigiendo respeto a los inéditos comicios. 

Entre los firmantes se encuentra el exin-
tendente, Claudio Ibáñez, quien comentó 
que si bien es un documento tipo, recoge 
la preocupación de la ciudadanía, ya que a 
su parecer la democracia tiene que seguir 
avanzando. 

Reconoce que hay una situación excep-
cional –por eso se reprogramó el calendario 
y la elección se realizará el 11 de abril del 
2021- y que las autoridades deben buscar 
“soluciones excepcionales”, sin olvidar que 
el principal foco debe ser resguardar la vida 
de todos los chilenos. 

“Más allá de querer postergar esta elección, 
el gobierno tiene que fijar prioridades y 
analizar cuáles son los mecanismos y la 
tecnología que podemos usar, como la 
implementación del voto electrónico, para 
evitar contagios”, añadió. 

La exautoridad señala que se deben tomar 
medidas frente a los futuros  procesos de-
mocráticos y que debe haber un criterio 
universal para seguir adelante con todas 
las elecciones o bien reprogramarlas, pero 
todas, sin excepciones. 

avances sustanciales sobre la materia, 
lo que da cuenta nuevamente, la falta 
de voluntad y sobre todo la falta de 
convicción respecto a la necesidad 
de descentralizar el país. A nuestro 
juicio la postergación implica un 
aprovechamiento político de la crisis 
sanitaria, y un desprecio profundo 
por las regiones”, contó. 

Por su parte, el exintendente aclara, 

¿Por qué sólo 
insisten en 
postergar esta 
elección? Tiene que 
haber un criterio 
de igualdad para 
todos los procesos”. 
CLAUDIO IBÁÑEZ

EX INTENDENTE 

Alejandra Carvajal  / La Serena

@eldia_cl

El fin de semana autoridades 
y representantes de la 
sociedad civil emitieron un 
comunicado exigiendo respeto 
y cumplimiento a los inéditos 
comicios.

resumidamente, que la elección de esta 
nueva figura se tiene que garantizar debido 
a su importancia para las regiones y el 
avance del proceso de descentralización. 

“Las regiones podrían tener más recursos 
y se podría avanzar más en desarrollo 
con una ley de renta regional, habría 
más dinamismo económico y no de-
penderíamos de las decisiones que se 
toman en Santiago”, aclaró. 

Frente a la pregunta ¿Qué habría podido 
hacer el gobernador regional en la crisis 
sanitaria?, el exintendente dijo que con 
las actuales atribuciones “muy poco”, 
mientras que el líder de la fundación 
aseguró que “no habría podido hacer 
mucho”. 

“Tanto para enfrentar crisis como la 
que hoy vivimos como para desarrollar 
políticas públicas es fundamental que 
exista una transferencia de competencias 
que efectivamente otorgue autonomía 
y capacidad de tomar decisiones”, cerró 
Daniel Ibáñez. 
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La intendenta Lucía Pinto reportó este 
lunes 18 nuevos casos de Covid-19 positivo 
en la Región de Coquimbo, registrados al 
corte de las 21 horas del día anterior, ele-
vando así el total local a los 212 pacientes 
acumulados a la fecha en lo que va de la 
pandemia.

Se trata de 13 personas con manifestación 
de sintomatología y otros 5 asintomáticos 
quienes, en detalle, residen en las comunas 
de Ovalle (8), La Serena (4), Combarbalá 
(3), Vicuña (2) y Coquimbo (1).

En total, 132 personas se mantienen con 
contagios activos, otras 80 se contabilizan 
como recuperadas y existen dos fallecidos 
con coronavirus diagnosticados.

Con estos datos, la jefa regional descartó 
–por el momento- decretar una medida 
de cuarentena para la región o localidades 
específicas, argumentando que “hoy no 
están los criterios para implementarla”, 
pese a que algunos alcaldes la han pedido.

Según detalló, estos criterios están de-
finidos principalmente por una mayor 
velocidad de propagación del virus, que 
genere un “aumento explosivo de casos”, 
y que estos estén concentrados en un 

Región llega a los 212 casos de Covid-19 
y autoridad descarta cuarentena total

considerable.
Cabe destacar que durante los últimos 

días circuló una noticia falsa sobre un 
decreto de cuarentena para región, situa-
ción que las autoridades aprovecharon 
de desmentir.

Por otro lado, la intendenta Lucía Pinto 
no descartó que esta medida se pueda 
considerar en un futuro, en caso de que 
las condiciones cambien. “Esta es una 
situación tremendamente dinámica, 
las decisiones de hoy, puede que deba-
mos hacerlas más rigurosas el día de 
mañana” dijo.

“Todos los días en el Comité de Crisis se 
evalúa la situación de la región y se toman 
las medidas necesarias para poder proteger 
la vida de nuestras personas. No podemos 
descartar que en los próximos días existan 
los criterios para determinar esta medida, 
que es tremendamente dolorosa, como 
hemos visto que está ocurriendo en la 
Región Metropolitana”, agregó.

18 NUEVOS CASOS CONFIRMADOS ESTE LUNES

Seremi de Salud, Alejandro García, en punto de prensa por balance diario del avance de la 
pandemia del Covid-19 en la Región de Coquimbo.

Diego Guerrero / La Serena

La intendenta Lucía Pinto indicó que no se cumplen las 
condiciones para decretar una medida de confinamiento 
total a la población, aunque no se descarta para las 
próximas semanas, dependiendo del avance de la 
pandemia.

@eldia_cl

Esta es una situación 
tremendamente 
dinámica, las 
decisiones de hoy, 
puede que debamos 
cambiarlas o hacerlas 
más rigurosas el día 
de mañana. Todos 
los días se evalúa en 
Comité de Crisis”.

LUCÍA PINTO

INTENDENTA DE COQUIMBO

territorio determinado.
A esto se suman “determinantes sociales”, 

dijo Pinto, como la existencia de campa-
mentos, personas en situación de calle y el 
perfil de la población contagiada, es decir 
si estos son grupos vulnerables, como 
“adultos mayores o enfermos crónicos, 
por nombrar algunos”.

El seremi de Salud, Alejandro García, com-
plementó ejemplificando que si en una 
población donde antes habían 2 casos por 
semana, se registran 50 en una, marcada 
por distintos brotes, relacionados entre 
sí, pero con una “dispersión geográfica” 

ESTADO DE LA RED ASISTENCIAL

La doctora Alejandra Álvarez, del Servicio 
de Salud Coquimbo detalló que la red está 
100% operativa y hay 461 camas disponibles 
y 43 camas críticas (17 UCI y 26 UTI). Las resi-
dencias sanitarias registran 76 pacientes (25% 
de ocupación).

La cantidad de hospitalizados “se mantienen 
de forma discreta”, comentó Álvarez. Estos 
son 6 en Ovalle (uno de ellos conectados a 
ventilación mecánica, los demás estables), 
1 en La Serena y otro en Coquimbo. 

DETENIDOS EL FIN DE SEMANA

El general Pablo Onetto, jefe de la Defensa 
Regional reportó la cantidad de controles e 
infracciones de este fin de semana, detallando 
que “la tónica es que los viernes y sábado 
tenemos la mayor cantidad de detenidos 
por incumplimiento al toque de queda”: el 
pasado viernes fueron 150 los infraccionados, 
el sábado 98 y el domingo 50.
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REGIONALES

Detectives de la Brigada de Homicidios de La Serena, en 
coordinación con el ministerio público, desde el mes de fe-
brero se han abocado a realizar un trabajo investigativo por  
el doble homicidio con arma de fuego de dos adolescentes 
en la comuna de Ovalle. Todo este tiempo, se mantuvieron 
realizando una serie de diligencias y tras la recolección de 
evidencias y la aplicación de herramientas de análisis criminal 
e inteligencia policial, lograron identificar a los presuntos 
responsables. “Se logró recopilar diversos antecedentes, los 
que fueron puestos en conocimiento del ministerio público, 
por lo que con la evidencia recolectada se logró gestionar las 
respectivas órdenes de detención para los presuntos respon-
sables del ilícito”, señaló el comisario Claudio Alarcón, jefe de 
la BH La Serena. En el procedimiento resultaron 3 personas 
detenidas, las que fueron puestos a disposición del Tribunal. 

Dos trabajadores de las obras de construcción del 
Centro de Diagnóstico y Tratamiento (CDT) de la comuna 
de La Serena, dieron positivo al examen de Covid-19 .

La información fue confirmada a El Día por el seremi 
de Salud de la Región de Coquimbo, Alejandro García, 
quien indicó a nuestro medio que “se están identifican-
do los contactos” de los pacientes para el seguimiento 
epidemiológico. Además “hemos realizado la fiscali-
zación a través de nuestra oficina comunal a las obras 
para constatar los contactos cercanos y los protocolos 
de prevención de Covid-19”, indicó la autoridad.

Trabajadores de las obras de 
construcción del CDT dan positivo 
al examen por Covid-19

Detienen a presuntos 
autores del homicidio de 
dos adolescentes en Ovalle

Menor de 1 año 
es baleada en 
Tierras Blancas

Policías pertenecientes a la Unidad 
de Investigación Criminal Coquimbo, 
por solicitud del Ministerio Público, 
se abocaron a la realización de di-
ligencias de investigación por las 
lesiones con arma de fuego sufridas 
por una menor de 1 año. 

Según antecedentes,  de la PDI, el 
hecho habría ocurrido el día viernes 15 
de mayo, en horas de la tarde, aproxi-
madamente a las 15:00 horas, en mo-
mentos en que la menor en compañía 
de su padre, se trasladaban por calle 
Santiago del sector Tierras Blancas, 
comuna de Coquimbo, momentos 
en que desde un vehículo habría 
descendido un sujeto, percutando 
disparos en contra del padre de la 
víctima, siendo la menor quien resultó 
lesionada producto de un impacto 
balístico. El presunto autor del ilícito 
fue detenido un hombre de 20 años 
de edad, el día de ayer en horas de la 
mañana fue puesto a disposición del 
Juzgado de Garantía para su respec-
tivo control de detención, donde se 
decretó su prisión preventiva  por 
un plazo de 105 días.  

CEDIDA
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Son más conocidos por realizar trata-
mientos y rehabilitación en pacientes 
con problemas musculares o de movi-
lidad, sin embargo su labor va mucho 
más allá, especialmente durante esta 
crisis sanitaria.

“El kinesiólogo es un profesional cla-
ve, presente en el todo el proceso de 
un paciente infectado por COVID – 19” 
indicó Edward Navarro, kinesiólogo de 
la Subdirección de Atención Primaria 
de Salud, Servicio de Salud Coquimbo.

Un trabajo que partiría con la educación 
sanitaria de la población para prevenir la 
enfermedad, pero que abarcaría mucho 
más, siendo partícipes en la sospecha 
clínica, donde el kinesiólogo junto a la 
enfermera cumplen un rol compartido 
en el proceso de toma de muestras 
para PCR.

“Se debe considerar que el kinesiólogo 
es el profesional experto en la manten-
ción, mejora y rehabilitación del sistema 
respiratorio de una persona. Por lo cual, 
su presencia en primera línea es clave y 
fundamental para enfrentar esta crisis 
sanitaria y derrotar esta pandemia, 
tanto a nivel local, nacional y mundial” 
agregó Navarro. 

En la red pública de la región existen 
actualmente 369 de este tipo de profesio-
nales desempeñándose en diversas áreas, 
103 de ellos en los diversos hospitales 
regionales, así como en el Servicio de 
Salud, mientras que 266 se desempeñan 
en la Atención Primaria de Salud.

“La mayoría de los pacientes estarán en 
control en la APS, sin necesidad de ser 
hospitalizados, en donde el kinesiólogo 
de Atención Primaria de Salud tiene 
como principal objetivo terapéutico 
mantener en óptimas condiciones la 
función pulmonar y evitar posibles con-
secuencias respiratorias que pudiesen 
generara el COVID”. 

Por su parte, desde el Colegio de 
Kinesiólogos, su presidenta Carolina 
Navarro señaló que “los kinesiólogos 
cumplen un rol fundamental en la 
prevención y en la recuperación de los 
pacientes que sufren enfermedades res-
piratorias, tanto agudas como crónicas, 
y en esta pandemia específicamente 
nosotros estamos desde la prevención en 
la Atención Primaria hasta los pacientes 
que están más graves en las Unidades de 
Cuidados Intensivos y en las Unidades 
de Cuidados Intermedios”.

Un trabajo que realizan de forma inte-
gral, explico Naranjo, puesto que, además 
de la recuperación de los pacientes y de 
la permeabilización de sus vías aéreas  
mediante ejercicios específicos, también 
se dedican a la movilización temprana 
del aparato locomotor.

“Los pacientes en tratamiento y sin 
movilizarse sufren mayores compli-
caciones, entonces, en ese sentido, no 
solo cumplen un rol importante en 
lo que es la terapia respiratoria y en 
manejo de los pacientes que están en 
la UCI, los kinesiólogos también se han 
especializados en estar manejando los 

de todos los cuidados de la vía aérea.
“Hacemos algunas pruebas específicas 

para ver si el paciente está en condición 
de salir del ventilador mecánico y una 
vez que ya sale tenemos que afianzar ese 
proceso y lo empezamos a movilizar en 
cama cuando está en coma inducido y 
una vez que despierta y puede cooperar 
lo sentamos a la orilla de la cama, lo 
empezamos a levantar” añadió.

Explicó que la persona que sale de un 
coma inducido suele quedar muy débil, 
por lo que una rehabilitación precoz es 
fundamental para que el paciente logre 
levantarse y caminar por sí solo.

ROL FUNDAMENTAL EN PANDEMIA

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

Una de las labores que realizan estos profesionales tiene que 
ver con la mantención, mejora y rehabilitación del sistema 
respiratorio de una persona, algo esencial considerando la 
sintomatología y consecuencias que genera el virus en el 
cuerpo humano, que en muchos casos, requiere de ventilación 
mecánica para sobrevivir, por lo que la presencia del 
profesional sería clave en la recuperación de los pacientes.

@eldia_cl

Presencia de kinesiólogos 
sería clave en la recuperación 
de pacientes covid positivo

En la Unidad de Paciente Crítico del Hospital de La Serena trabaja un equipo de 4 kinesiólogos normalmente, dotación que aumentó con esta 
crisis sanitaria con el fin de dar una mejor atención a pacientes con problemas respiratorios.

HOSPITAL DE LA SERENA

respirador mecánico para sobrevivir.
 “El kinesiólogo en la UCI está encargado 

de los cuidados respiratorios y musculo 
esqueléticos” detalló Juan Pablo Alarcón, 
kinesiólogo de la UPC del Hospital de La 
Serena.

El profesional explicó el trabajo que reali-
zan en aquella unidad paso a paso, desde 
el momento que llega el paciente con difi-
cultades respiratorias, hasta que logra salir 
del ventilador mecánico y debe comenzar 
a respirar por sí solo.

“Nosotros llegamos, vemos la gravedad 
del paciente, muchas veces cuando llegan 
deben estar en un coma inducido por un 
par de días, al menos para que descansen 
y se puedan recuperar, y después tenemos 
que identificar cuando están más estables 
y puedan salir del respirador mecánico 
y tengan que volver a respirar por ellos 
mismos nuevamente”.

Precisó que cuando un paciente es conecta-
do al ventilador mecánico eran ellos quienes 
estaban encargados de monitorizarlos y 

369
Kinesiólogos se desempeñan 
en la red pública de salud de 
la región, 103 en hospitales y 
el Servicio de Salud y 266 en la 
Atención Primaria de Salud.

El kinesiólogo 
es el profesional 
experto en la 
mantención, mejora 
y rehabilitación del 
sistema respiratorio 
de una persona. Por 
lo cual, su presencia 
en primera línea es 
clave y fundamental 
para enfrentar esta 
crisis sanitaria”. 
EDWARD NAVARRO

KINESIÓLOGO

respirados, por lo tanto en ese sentido la 
labor que cumplen los kinesiólogos es 
bastante amplia”.

UNIDAD PACIENTE CRÍTICO (UPC)

Es una unidad que requiere de la coor-
dinación de todo el equipo médico de 
especialistas, ya que se trata de la instan-
cia de mayor gravedad de los pacientes, 
especialmente en quienes padecen de 
covid-19 y deben ser conectados a un 
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Poca confiabilidad en los dispositivos, falta de educación tecnológica 
y de canales más cercanos y amenos para la tercera edad sería una 
de las causales que profundizarían la brecha tecnológica que existe 
en los adultos mayores.

Falta de plataformas y medios 
para la tercera edad aumentarían 
la brecha tecnológica

TRANSACCIONES Y PAGOS EN LÍNEA

Una de las características del 
coronavirus es su alta propa-
gación, es por eso que, hasta 
encontrar una vacuna efectiva, 
la única vía que resta para evitar 
contagios es el distanciamiento 
social y medidas básicas de 
higiene.

Aquí es cuando cobra relevan-
cia la tecnología, especialmente 
en la realización de trámites y 
de pagos en línea, ya que de esa 
forma se evita que las personas 
deban hacerlo presencialmente 
y por ende que se expongan a 
contagios. Sin embargo, aún hay 
un segmento de la población 
que se ha mantenido reacia a 
este método y se trata de los 
adultos mayores.

De acuerdo a un estudio reali-
zado en el mes de mayo por la 
Asociación de Municipalidades 
de Chile, un 36% de los adultos 
mayores tuvo que salir de sus 
casas a cobrar su pensión, por-
centaje no menor considerando 
que son precisamente ellos 
los más vulnerables en esta 
pandemia junto a enfermos 
crónicos.

“Si bien en Chile estamos un 
poco mejor que otros países, en 
el sector, junto a Brasil somos 
los países que están más banca-
rizados, pero aun así esto bor-
dea el promedio de los 20, 25%, 
por tanto hay mucho espacio 
donde no se ha trabajado y no 
se han buscado las soluciones 
adecuadas” indicó Patricio Vega, 
especialista en medios de pago 
Wordline.

Según Vega, aun no se han 
desarrollado los mecanismos 
innovadores que permitan dis-
minuir la brecha tecnológica 
entre los adultos mayores y la 
población más joven, ya que no 
existiría educación tecnológica 
ni las facilidades para ellos.

“Nosotros hoy día tenemos 
que crear canales de pago, inde-
pendiente cual sea el servicio, 
que sea de fácil acceso y que le 
permita la tranquilidad al adulto 
mayor, que es un canal seguro 
que él puede tener control de 
su cuenta de un teléfono o por 
mensaje de texto, ya que mu-
chos no usan Smartphone, por 
tanto tenemos que ver la forma 
de implementar soluciones” 
agregó el especialista.

Un trabajo que estarían desa-
rrollando desde Wordline, líder 
de pago en Europa con el 65% de 
las transacciones, implemen-
tando en Chile y Sudamérica 
diversos sistemas de cashless 
(pago sin uso de dinero en efec-
tivo) adaptados a la realidad 
local y cercanos a los adultos 
mayores.

De acuerdo al ejecutivo existe 
el desafío de potenciar la educa-
ción digital. Además indicó que 
la idea es que estas plataformas 
y canales sean de fácil acceso y 
entendimiento para los adultos 
mayores, entregando seguridad 
y confiabilidad, idealmente todo 
un solo dispositivo.

Tenemos que buscar 
herramientas que 
permitan a través 
de medios digitales, 
solucionarle el 
problema de traslados 
sobre todo en crisis, 
que ponen en un 
alto riesgo a este 
segmento”   
PATRICIO VEGA 

ESPECIALISTA  MEDIOS DE PAGO WORDLINE

Javiera Sánchez C-M /
La Serena

@eldia_cl

36%
De los adultos mayores ha debido 
salid de su casa para realizar algún 
tipo de trámite, según  estudio de 
la Amuch
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Concejales de Coquimbo se manifesta-
ron proclives a que los recursos que no 
se invertirán este año en la realización 
de La Pampilla, la que fue suspendida, se 
inviertan en ayuda para las familias más 
precarizadas producto de la pandemia 
y también en apoyo a los pequeños co-
merciantes coquimbanos que se instalan 
cada año en el recinto.

Uno de los primeros en reaccionar 
fue el concejal Fernando Viveros, quien 
manifestó que  el ahorro de unos mil 
millones de pesos que tendrán  “debe ser 
para ayuda social y para temas de salud”-

Por lo anterior, Viveros plantea que hay 
que generar algún tipo de ayuda  a esas 
familias coquimbanas “que hacían su 
negocio dentro de La Pampilla, hay que 
buscar la fórmula de ir en ayuda de ellos 
también”.

Agrega que la medida es  dolorosa  para 
toda esa gente que hacía sus pequeños 
negocios  en septiembre, pero “es nece-
sario por una cuestión de salud, pero 
lo importante ahora es que ese ahorro 
vaya a las cosas prioritarias, como la 
ayuda social, donde se debe contemplar 
al pequeño emprendedor que va a La 
Pampilla en forma regular, para eso hay  
registro de las personas que participan”, 
dijo, añadiendo que si bien era una ayuda 
asistencialista, también había que pensar 
en  estrategias que permitan generar 
innovación económica en los pequeños 
inversionistas.

FORTALECER LO SOCIAL

El concejal Alejandro Campusano coinci-
de en que se debe apuntar al apoyo social 
con los recursos que no se invertirán en La 
Pampilla y señala que incluso él remitió 
un oficio donde solicita precisamente 
esto último.

Cree que  se debe fortalecer el 
Departamento Social del municipio, 
“para ir en ayuda de todos los empren-
dedores, porque gran porcentaje de 

Concejales creen que recursos de 
La Pampilla deben ir en apoyo social

que algunos  no reciben los bonos del 
gobierno, porque no alcanzan para cubrir 
los requisitos, por eso estamos pidiendo 
que el gobierno potencie las pymes de 
Coquimbo y al gran número de personas 
que trabajan informal y no han recibido 
ningún beneficio”.

Campusano plantea que son muchos 
coquimbanos que viven del comercio 
y que participan en La Pampilla y en las 
ferias navideñas.

Añade que como concejal ha ayudado a 
organizar a mujeres y jefes de hogar para 
que hagan sus negocios, por ejemplo, en 
navidad y esas agrupaciones ya se forma-
lizaron y serían de distintos sectores de la 
comuna, como Tierras Blancas, Bosque 
San Carlos, Los Álamos, La Cantera.

Explica que  con esos recursos es probable 

LA FIESTA FUE SUSPENDIDA POR ESTE AÑO

Los emprendedores que hacían algunos recursos en las fiestas de septiembre, este año 
no lo podrán hacer, ya que por la pandemia La Pampilla de Coquimbo fue suspendida.

Óscar Rosales Cid/Coquimbo

Coinciden en que hay 
muchas familias que se 
encuentran en precariedad 
producto de la pandemia y 
también se debe apoyar a 
los pequeños comerciantes 
locales que se instalan en el 
recinto.

@eldia_orosales

que no puedan apoyar de diversas formas, 
porque la Contraloría no lo permite, pero 
que sí pueden hacer aportes sociales, “los 
que van desde materiales de construcción, 
alimentos, pago de insumos básicos, todo 
eso puede ir en ayuda de los emprendedo-
res, por eso entregué un oficio para que los 
recursos vayan destinados a esa materia y 
a la atención primaria”, precisó Alejandro 
Campusano.

SOPORTE SOCIAL

El concejal Guido Hernández, mencionó 
que al interior del concejo municipal ha 
planteado su preocupación por  la comu-
nidad de Coquimbo y también por los 
pequeños emprendedores que año tras 
año se instalan en La Pampilla y que este 
año, por fuerza mayor no lo podrán hacer.

En este sentido mencionó que “estas me-
didas deben ir acompañadas de un soporte 
social para toda esta gente que veía en La 
Pampilla la posibilidad de conseguir algún 
ingreso y el municipio nolo tiene, esa es la 
situación que me complica, porque yo sé 
que muchos coquimbanos ven en esta fiesta 
la esperanza de tener un ingreso, porque 
hay gente que no está llevando comida a 
sus casas, que son trabajadores por cuenta 
propia y no están bajo ninguno de los be-
neficios del Estado y no saben qué hacer”.

Se muestra partidario con la suspensión 
de la actividad dieciochera para proteger 
la salud pública, pero insiste en que  tiene 
que haber una fórmula de ayuda a muchas 
familias.

MUNICIPIO NO SE PRONUNCIA

En fuentes municipales declinaron referirse 
al destino que tendrán los recursos que no 
se invertirán este año en La Pampilla y que 
según los concejales contactados, son del 
orden de los mil millones de pesos, que es 
lo que se invirtió el año pasado. Tampoco 
se quisieron referir a cuánto es el monto 
que dejarán  de percibir por concepto de 
arriendo de los terrenos del recinto para 
Fiestas Patrias, ni por el cobro de acceso.

Esta postal no podrá verse este año en La Pampilla y si se realiza el próximo año solo 
dependerá de cómo evolucione el Covid-19 en la población.

1000
millones de pesos son los que 
se invertirían este año en La 
Pampilla, cifra similar a la del 
año anterior.

Gran porcentaje de las 
personas se dedican al 
comercio y muchos de 
ellos de ahí obtienen 
sus recursos, igual que 
para la navidad”.

ALEJANDRO CAMPUSANO

CONCEJAL DE COQUIMBO.

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA

las personas se dedican al comercio y 
muchos de ellos de ahí obtienen sus 
recursos, igual que para la navidad, se 
instalan en la feria navideña a vender 
sus productos y van a estar en una muy 
mala situación económica. Además, 
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El presidente de la Cámara de 
Comercio y Turismo de Coquimbo, 
Fernando Guzmán, reconoció que 
avanzan en una serie de iniciativas 
tendientes a reactivar el comercio 
en el centro de la ciudad.

Recordó que hace un par de sema-
nas se creó una mesa de trabajo con 
distintos actores, encabezada por 
los comerciantes y la seremía de 
Economía, pero que paralelamente 
ellos están en busca de alternativas 
que permita evitar que los negocios 
sigan bajando sus cortinas.

El comercio de Coquimbo viene 
siendo afectado con la baja de ventas 
desde el año pasado cuando se ini-
ciaron obras de remodelación de las 
calles, lo que significó que el público 
escaseara durante meses, posterior-
mente vino el estallido social, donde 
no solo dejaron de vender, sino que 
varios locales fueron vandalizados 
y finalmente se ven afectados seria-
mente por la pandemia mundial. Y 
todo lo anterior ha significado que 
ya un 50% haya tenido que dejar de 
funcionar.

demos la medida desde un punto 
de vista sanitario, pero cuando uno 
hace una normativa, esta tiene que ir 
acompañada también de soluciones 
respecto de lo que está provocando. 
Me explico, hay muchas personas que 
están desesperadamente tratando de 
salvar sus empresas y muchas tienen 
75 ó 76 años y no pueden ir a trabajar 
y se les produce un problema gigan-
tezco y preguntan qué pueden hacer. 
Preguntan si les van a dar algún tipo 
de sueldo o subsidio por quedarse 
en la casa, porque si no están ahí el 
negocio no anda”.

PREOCUPACIÓN POR BAJAS VENTAS

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

Reconocen que no todos están recibiendo los créditos de 
la banca privada por lo que creen que se deben entregar 
otras herramientas para ir en ayuda de aquellos que no 
son considerados. También han iniciado un trabajo de 
sanitización de los locales comerciales y se han estado 
reuniendo con diputados como Daniel Núñez, presidente de 
la Comisión de Hacienda.

@eldia_orosales

COMERCIANTES DE COQUIMBO 
AVANZAN EN BUSCA DE LA 
REACTIVACIÓN EN EL CENTRO

El comercio de Coquimbo se ha visto afectado en sus ventas desde el año pasado. Primero con el arreglo de calles, luego la explosión social 
y ahora la pandemia mundial. Muchos han bajado sus cortinas.

LAUTARO CARMONA

Hay muchas 
personas que están 
desesperadamente 
tratando de salvar 
sus empresas y 
muchas tienen 75 ó 
76 años y no pueden 
ir a trabajar y se les 
produce un problema 
gigantezco”. 
FERNANDO GUZMÁN

PRESIDENTE CÁMARA DE COMERCIO 
COQIUIMBO.

Frente a este panorama es que se creó 
una mesa que busca la reactivación del 
comercio, donde a los negociantes se 
les ha estado instruyendo para postular 
a las herramientas que ha dispuesto el 
gobierno y a los préstamos de la banca, 
aunque Fernando Guzmán sostiene que 
no todos están accediendo a créditos 
frente a los bancos y ya tienen varios 
rechazos por lo que se manifiesta 
preocupado, aunque reconoce que 
también hay otros que han recibido 
los créditos a los que han postulado.

PREOCUPACIÓN POR LOS MAYORES
Otra preocupación que tienen en 

la Cámara de Comercio es que ellos 
cuentan con socios que tienen 75 
años y más, los que están plenamente 
activos y que luchan por salvar sus 
negocios, pero se han encontrado con 
una gran dificultad, ya que el gobierno 
ha determinado que las personas de 
esa edad permanezcan en cuarentena 
obligada.

Frente a esto, el presidente de la 
organización sostiene que “enten-

Yo dispuse de toda 
la información que 
tenía, de los créditos 
bancarios con garantía 
estatal y también les 
hice ver mis inquietudes 
con respecto a las 
dificultades que habría”.

DANIEL NÚÑEZ

DIPUTADO,

El diputado Daniel Núñez reconoció que en los últimos días ha 
sostenido encuentros con pequeños inversionistas y comer-
ciantes de distintas comunas de la región, entre ellos con los 
de Coquimbo, a quienes ha escuchado y se les ha informado de 
algunas herramientas a las que pueden acceder para poder ali-
vianar la pesada carga que tienen en la actualidad producto de la 
pandemia. “He tenido reuniones con la Cámara de Comercio de 
Coquimbo, la Cámara de Comercio Tierras Blancas, con Pymes de 
Vicuña vinculadas al sector del turismo y de Los Vilos y me junté 
también con la gente del Barrio Independencia de Ovalle. Yo dis-
puse de toda la información que tenía, de los créditos bancarios 
con garantía estatal y también les hice ver mis inquietudes con 
respecto a las dificultades que habría para que esto funcionara 
de buena manera para las pequeñas y mini empresas y el impacto 
que tenía en la región”, dijo Núñez, agregando que  con todos las 
opiniones fueron concordantes, sobre todo con los comerciantes 
de Coquimbo, donde ya habían tenido algunos rechazos.

Encuentros con el comercio y
 pequeños inversionistas de la zona
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 UF 19.05.20: $ 28.716,52 DÓLAR COMPRADOR: $ 820,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 821,00 IPC ABRIL:0,0% IPSA:+3,89%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 3.763,21 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +3,67% y cerró en 
18.881,57 puntos. 

La crisis sigue profundizando la mala 
situación, ya no sólo de las empresas, 
sino también de las mismas personas 
y sus finanzas. Más en una situación de 
económica casi paralizada o reducida 
a su mínima expresión. 

Así lo dio a conocer un estudio efec-
tuado por Chiledeudas.cl., el cual, 
tanto a nivel país, como en la región 
de Coquimbo, da cuenta de lo detalles 
de esta dura realidad: así, el 20% de los 
chilenos sobreendeudados encues-
tados se acogieron a la Ley 20.720 de 
Insolvencia y Reemprendimiento, 
todos afectados por la crisis generada 
por el COVID-19.

A nivel local, en el caso de la región 
de Coquimbo la cifra de personas 
acogidas a la Ley 20.720, corresponde 
al 22% de los habitantes sobreendeu-
dados, quienes se han acogido a la Ley 
de Insolvencia y Reemprendimiento. 
Como se puede observar, esta cifra se 
situá por encima de la media nacional. 

“Eso es muy preocupante pues 
además es probable que la cifra se 
incremente a causa de la crisis del 
coronavirus”, señala al respecto, el 
director de Chiledeudas.cl, Guillermo 
Figueroa. Dato preocupante que se 
suma además, al 15% de las personas 
que están evaluando acogerse a la Ley 
de Insolvencia y Reemprendimiento, 
como salida ante la pandemia del co-
ronavirus. Mientras tanto, el restante 
63% no ha ocupado esta vía.

TORMENTA PERFECTA

En el estudio se señala que entre 
las razones argumentadas por las 
personas encuestadas para acudir 
a la superintendencia, destaca en 
primer lugar, la crisis sanitaria con el 
22,7%; seguida por la falta de acceso a 
un refinanciamiento real con el 17,5%; 
una mala administración financiera 
con el 15,5% y algo no menor: la suma 
de la pandemia del coronavirus con 
el factor estallido social, que registra 
el 8,5% en el estudio de Chiledeudas.cl.

En tanto, del total de personas 
que respondieron la encuesta, a un 
30% no le han disminuido su sueldo 
en la empresa donde trabajan, a 
la vez que al 21,7% la despidieron a 
raíz de la emergencia sanitaria, al 
21,1% le bajaron en más de 50% sus 
montos a pagar, al 14,7% entre 30% y 
50% y al 12,5%, en un rango de entre 

significa”, recalca.

UN ABUSO 

En efecto, no son desconocidas las 
críticas que tanto personas como 
diversas empresas han expresado a 
los bancos, al considerar que éstos, no 
han implementado ayudas adecuadas 
para ir en auxilio de quienes requieren 
de créditos para reinyectar liquidez 
en sus presupuestos u operaciones 
de negocio, abusando de su posición. 

Al respecto, la encuesta señala que un 
56,3% de las personas no han optado 
por la posibilidad de refinanciamiento 
crediticio otorgada por los bancos, 
el 10,7% sí la ha tomado y el 33% se 
encuentra evaluando tomar la opción 
por la pandemia del Coronavirus. 

Dicho eso, para Guillermo Figueroa 
lo realmente inquietante de estas 
cifras es que “hay un 37,6% de estas 
personas encuestadas que creen que 
esta vía entregada por los bancos es 
un abuso al consumidor vulnerable 
por la crisis del COVID-19. Además, 
el 35,4% afirma que es un negocio de 
las empresas y no un beneficio; y el 
14,3% opina que no es lo ideal, pero 
que sirve; el 8,8% asegura que es to-
talmente insuficiente  y solamente el 
3,8% manifiesta que es conveniente y 
que le fue de utilidad”, detalla. 

EN MEDIO DE LA CRISIS POR EL COVID-19

Mientras la parálisis de la economía se mantiene, otro 15% de las 
personas que presentan deudas en la zona están evaluando acogerse 
a la Ley 20.720 de Insolvencia y Reemprendimiento, según un 
estudio de Chiledeudas.cl. La falta de ingresos monetarios y la 
pérdida de empleo, son las principales causas de tal decisión. 

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_orosales

Más del 20% de sobreendeudados
en la región se han acogido
a nueva Ley de Quiebras

La crisis sanitaria es el principal motivo por el que las personas sobreendeudadas se han acogido a la ley de Quiebras.

La combinación entre 
nulos o menores ingresos 
mensuales es letal para 
un sobreendeudado, y es 
por eso que las distintas 
entidades financieras y el 
Estado deben incrementar 
sus medidas de apoyo” 
GUILLERMO FIGUEROA

DIRECTOR CHILEDEUDAS.CL

15
Por ciento de las personas so-
breendedudadas de la región 
pretende acogerse a la Ley de 
Insolvencia y Reemprendi-
miento en los próximos meses.

el 10 a 30%. 
Al respecto, Guillermo Figueroa señala 

que “la combinación entre nulos o 
menores ingresos mensuales es letal 
para un sobreendeudado, y es por eso 
que las distintas entidades financie-
ras y el Estado deben incrementar 
sus medidas de apoyo para la gente 
que ha sufrido hasta el momento, 
con flexibilidades en el pago de las 
deudas que no impliquen un nuevo 
crédito, con los gastos asociados que 
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OFERTA

Con la llegada del coronavirus al país, 
la marcha de la economía ha sufrido un 
fuerte golpe que, si bien aún no se sabe 
con certeza cuánto tiempo durará, lo que 
si se tiene claro es que será profundo y de 
consecuencias importantes. 

Como es bien sabido las pequeñas y 
medianas empresas han sido las unidades 
de negocio más afectadas por la crisis, 
especialmente, las del sector comercio 
y turismo, que dependen directamente 
del movimiento de personas, algo im-
posible hoy debido al distanciamiento 
social –obligatorio o voluntario – impuesto 
para impedir la expansión del COVID-19.

Es este mismo escenario ante el que, 
el vicepresidente ejecutivo de CORFO, 
Pablo Terrazas, vislumbra importantes 
cambios que la actual crisis sanitaria 
provocará irremediablemente al mundo 
de la empresa, cambios en las cuales las 
pymes, pueden jugar un rol protagónico.   

“Hay cosas que con el virus van a cambiar 
en los modelos de negocios de las empre-
sas” señala al respecto, Pablo Terrazas. “Hay 
cosas que van a permanecer, pero otras 
van a cambiar, y por eso es tan importante 
que cada empresa, independiente de su 
tamaño, puedan revisar sus modelos de 
negocios, para ver cómo estaban operan-
do antes de la crisis y que cosas deben 
cambiar”, agrega. 

En ese sentido, pone el ejemplo del tu-
rismo, el cual “está siendo muy golpeado 
por que no hay turistas. Y eso no lo vamos 
a poder cambiar hasta que pase la crisis 
sanitaria”.

Es ahí señala, cuando debido a una crisis, 
puede aparecer también una oportunidad, 
en el sentido de adaptarse –siempre y 
cuando exista la posibilidad – a la situa-
ción y poder sobrevivir cambiando su 
modelo de negocios a largo plazo. En 
otras palabras, cambiar en el largo plazo, 
lo que se ha hecho hasta ahora. La clave 
entonces es innovar

ALTERNATIVAS PARA EL CAMBIO 

Y bajo ese escenario asegura Terrazas, “no-
sotros como CORFO los vamos a acompañar, 
pues  estamos jugando un rol importante 
para poder reactivar nuestra economía lo 

“Hay cosas que con el virus van a cambiar 
en los modelos de negocios de las empresas”

que facilitarán la conexión con potenciales 
clientes, proveedores y aliados estratégicos. 

Otra alternativa para tener en cuenta, 
explica el vicepresidente ejecutivo de 
CORFO, es el Festival Internacional de 
Innovación Social, FIIS, (www.conecta-
masfiis.com) evento que mantiene una 
alianza con CORFO, y que se constituye “en 
una plataforma donde vamos a entregar 
soporte y enfoques para que las empresas 
se puedan reinventar”, señala Terrazas. 

DIGITALIZACIÓN 

Pero sin duda otros de los cambios que 
el directivo de la corporación ve como 
inevitable para las empresas, es la incor-
poración de tecnología a sus procesos.  

Para impulsar la progresiva digitalización 
de las empresas, Terrazas señala que “se ha 
duplicado el presupuesto que tenemos 
para digitalizar pymes. ¿Por qué? Porque 
básicamente, estamos teniendo problemas 
con el financiamiento: las pymes van al 
banco o van a una institución financie-
ra no bancaria, y antes de otorgarle un 
crédito, el banco les pide los ingresos 
que han tenido últimamente. Ello, pues 
si no presenten ingresos no van a poder 
pagar el cerdito que se busca otorgar. Y si 

PABLO TERRAZAS, VICEPRESIDENTE EJECUTIVO DE CORFO

El vicepresidente ejecutivo de CORFO, Pablo Terrazas, afirmó que la crisis sanitaria que está 
afectando al país y al mundo, provocará cambios importantes en la economía las que las 
empresas deben asumir y adaptar.

Christian Armaza/ La Serena

Ocupado por la actual coyuntura que viven las pymes a raíz 
de la pandemia del COVID-19, el directivo señaló que, dada 
la naturaleza de la crisis que estamos viviendo, los cambios 
en la actividad empresarial - especialmente en aquella más 
sensibles a la coyuntura como el comercio y turismo - serán 
inevitables en algunas áreas.

@eldia_cl

Es importante que 
cada empresa, 
independiente de 
su tamaño, puedan 
revisar sus modelos 
de negocios, para 
ver cómo estaban 
operando antes de 
la crisis y que cosas 
deben cambiar” 

PABLO TERRAZAS

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO CORFO

antes posible”. 
En ese sentido explica, se han diseñado 

una serie de estrategias desde la institución, 
en donde destaca la opción de “poder 
trabajar de manera colaborativa”, juntan-
do a diferentes actores de la economía, 
como es el sistema financiero, las grandes 
empresas y pymes, con el fin de “crear 
alianzas estratégicas, pues de aquí vamos 
a tener que salir todos juntos”.

Una de esas instancias para promover el 
trabajo colaborativo entre los diversos agen-
tes económicos es la Ronda de Negocios 
con Impacto, organizado por CORFO y 
mentores de impacto. Tal como dice su 
nombre, se trata de que las empresas 
vean más allá del negocio inmediato y 
tomen en cuenta cómo impacta su desa-
rrollo de manera positiva “en el entorno 
y la comunidad en donde se emplaza y 
también en lo ambiental”. 

Más de 800 empresas del país y de 30 
rubros distintos, se inscribieron hasta 
el pasado 15 de mayo para participar en 
reuniones virtuales con otras empresas, 

Toma mucha relevancia 
que las empresas se 
digitalicen. Y lo que 
queremos hacer desde 
la CORFO es emparejar 
a las pymes con las 
grandes empresas” 
PABLO TERRAZAS

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO CORFO

no demuestran ventas se les dificulta mucho 
que les den un crédito”. 

Ello obliga a las empresas, a juicio del vice-
presidente de CORFO, a verse en la obligación 
de seguir vendiendo. ¿Y cómo se hace eso en 
medio de una pandemia por ejemplo, donde 
la circulación de personas, bienes y servicios 
se restringen? Pues a través del e-commerce. 

“Es por eso que toma mucha relevancia 
que las empresas se digitalicen. Y lo que que-
remos hacer desde la CORFO es emparejar 
a las pymes con las grandes empresas. Por 
eso estamos en una campaña muy agresiva 
para ello. Porque aquellos que en el pasado 
se atrevieron y se modernizaron, hoy día 
están en mejor posición de enfrentar la crisis 
sanitaria”, argumentó. 
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LA EXPANSIÓN EN CHILE
> Así avanza el virus por el país. En la región de 
Coquimbo se han registrado 2 fallecidos por la pandemia. 

Chile

46.059
Región  Totales Nuevos

Arica y Parinacota 398 20 

Tarapacá  1.056 81 

Antofagasta 1.589 84 

Atacama  157 8 

COQUIMBO 212 18 

Valparaíso  1.553 79 

Metropolitana 34.451 1.767 

O’Higgins  418 52 

Maule  602 29 

Ñuble  985 43 
 
Biobío  1.144 45 

Araucanía  1.639 33 

Los Ríos  224 4 

Los Lagos  652 5 

Aysén  8 0 
 
Magallanes 971 10

EN LA REGIÓN
hasta las 21:00 horas
del 17 de Mayo 2020

> BALANCE NACIONAL

casos más que 
el día de ayer

2.278 
pacientes 
recuperados

20.165
Fallecidos

478

FUENTE:
MINSAL.CL

> BALANCE MUNDIAL

en todo
el mundo

4.736.858
fallecidos

317.262
EE.UU. 1.496.509
Rusia: 290.678
Reino Unido:   247.706
Brasil: 245.595
España: 231.606
Italia: 225.886

La Serena  58
Coquimbo  49
Vicuña 7

Andacollo  3
Ovalle 46
Río Hurtado 2

Punitaqui 8
MontePatria 4
Combarbalá 5

Canela 1

Illapel 19
Salamanca 9

Los Vilos 1

Alrededor de un centenar de ve-
cinos de El Bosque, en la Región 
Metropolitana, protestaron este 
lunes para denunciar la falta de 
alimentos y la pobreza que sufren 
a causa de la cuarentena decretada 
por el Gobierno para tratar de con-
tener la pandemia por coronavirus.

“No es contra la cuarentena, es 
contra el hambre”, declaró uno 
de los manifestantes en un canal 
de televisión nacional.

Se trata de los primeros enfren-
tamientos abiertos con la Policía 
luego de que la capital entrara 
en confinamiento total el pasado 
viernes por la noche, tras la fuerte 
subida en los contagios, que hoy 
superaron los 46.000.

“El problema no es la cuarentena, 
es la ausencia de un Estado que se 
preocupa por su pueblo”, añadió 
otro vecino.

Después de que algunos manifes-
tantes encendieran barricadas y 
cortaran el tránsito de varias calles 
de la comuna, el Carabineros inten-
tó disipar las protestas e incluso 
hizo uso del carro lanzaaguas, 
sin embargo estas siguieron en 
distintos puntos.

Un hombre de mediana edad, 
rodeado de vecinos que lo vitorea-
ban, exigió el apoyo del alcalde: 
“La gente no ha recibido ayuda 
del municipio. Mucha gente es 

REGIÓN METROPOLITANA

@eldia_cl

Efe Noticias / SANTIAGO

cesante y no tiene para comer”.
Por su parte, Sadi Melo, alcalde 

de El Bosque, dijo en Chilevisión 
que la “situación de hambre y 
de falta de trabajo” es “bastante 
compleja”.

“Lo básico ya se le acabó a nuestra 
gente”, agregó.

Sin embargo, el edil declaró que 
“esto no se resuelve con violencia” 
y llamó al Gobierno y a los pobla-
dores de la comuna a “resolver 
el problema” con “la solidaridad 
de todos”.

TWITTER

Protestas y enfrentamientos en El Bosque por 
falta de alimentos en medio de cuarentena

Los vecinos manifestaron a la televisión que 
la manifestación no es contra la medida de 
confinamiento, sino “contra el hambre” y la 
“ausencia de un Estado que no se preocupa de 
su pueblo”.

Vecinos se enfrentaron con Carabineros tras las protestas por la falta de alimentos 
en la comuuna, ubicada al sur de Santiago.

Gobierno anuncia campaña “Alimentos para 
Chile” en beneficio de familias vulnerables

una campaña denominada “ali-
mentos para Chile”.

Está consistirá en entregar canas-
tas de alimento para las familias 
vulnerables del país y fue anun-
ciado en cadena nacional este 
domingo. Las declaraciones del 
presidente Piñera tras las protestas 
en El Bosque, aglomeraciones en 
Valparaíso, y la incertidumbre 
sobre cómo y cuándo será distri-
buida la ayuda a los beneficiados.

“Llegará a todas y cada unas de 
las regiones de Chile”, señaló el 
mandatario, asegurando que in-

cluirán alimentos no perecibles, 
además de elementos de aseo.

Se trata de 2,5 millones de ca-
nastas que irán directamente a 
las viviendas de los beneficiados 
para que las personas no tengan 
que salir de sus hogares y así evitar 
riesgos de contagio.

El mandatario manifestó que el 
proceso de distribución es “sin 
duda exige un tremendo esfuerzo 
de organización y logística”, señaló 
el mandatario, indicando que es-
peran que comiencen a repartirse 
durante la semana entrante.

PRESIDENTE PIÑERA DETALLÓ MEDIDAS

Se trata de 2,5 millonres de 
canastas, que serán repartidas 
entre todas las regiones del país 
y a domicilio.

Este lunes el presidente Sebastián 
Piñera realizó un punto de prensa 
para comunicar que impulsarán 

BioBio Chile / Santiago
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46.059
Casos de Coronavirus se re-
gistraron a nivel nacional 
en Chile este lunes. La situa-
ción más compleja es en la 
Región Metropolitana.

212
Casos



PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Arriendo casa, 3 dormitorios, 
Loteo La Cantera.  180000 CLP 
F: 512625977

ARRIENDO -                                            
DEPARTAMENTO

Arriendo departamento amoblado 
en La Herradura a una persona o 
Matrimonio, hermosa vista y muy 
cómodo.precio$ 290.000.  F: 
996990325

ARRIENDO - LOCAL

La Serena disponible amplio 
local 120 m2 Balmaceda 883.  F: 
995419943

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada televisor cable 
Wifi pareja o solo.  F: 989371815, 
512523655

L a  S e r e n a  p i e z a  e n  c a s a  
para compartir todo inclui-
do y sanitizado, $130.000.  F: 
+56964605184

VENDO - CASA

Coquimbo El Sauce, Sindempart, 
3D-1B, independiente. 2.300 UF.  
F: +5692249207, +56956150840

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Vendo taxi Nissan V-16, año 2007.  
F: 993594738

Cevrolet Silverdado Z 71   LTZ 
año 2015 full equipo , blanca, 
mantenciones realizadas en la 
Marca 981987660 $ 15.000.000.- 
conversable

Vendo Toyota rav4 2.5 año 2015 
station wagon color gris oscu-
ro metalico Automatica de lujo 
en muy buen estado, manten-
cion en concesionario camal 
Musalem con garantía Toyota 
chile,  ningún detalle de pintura 
y por dentro como nueva !!!! 
Ú n i c o  p r e c i o  9 . 6 0 0 . 0 0 0    
I n t e r e s a d o s  c o n t a c t a r  a l  
995402636

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda 
Nº 1325 La Serena. www.autoka-
rino.cl, Fono F:  51 2 213758 

GENERALES
VENDO

Fabrica regional ofrece pequeñas, 
medianas constructoras y par-
ticulares, ladrillos tipo princesa 
29-14-7 cms $290, 29-14-9 cms 
$420, 29-14-11 cms $490. Ventas.  
F: 512-267380, 992079232

Vendo derecho llave con paten-
tes alcohol, restaurante schope-
ría, centro Serena, $15.000.000 
con inventario. Reales interesa-
dos.  F: 953778227

Vendo Coche bebe excelente 
estado

Mascari l las  más alcohol  gel 
$10.000, alcohol gel 1 litro certifi-
cado $10.000.  F: 969017825

COMPRO

Compro boletos de empeño y 
joyas de oro. Pago efectivo.  F: 
990440867

MASCOTAS

Regalo perrita, raza Galgo, bien 
cuidada, 1 año 3 meses. Fono  F: 
965432482

SERVICIOS

Se real iza masaje comple-
to, spa. Voy a domicilios.  F: 
+56941106006

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios de 
Alimentos, Divorcios de común 
acuerdo, VIolencia Intra Familiar, 
Protección de menores. Consul-
tas +56988445999

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Abogados labora les ,  fami-
lia, penal, consulta gratis.  F: 
989860354, 956150840

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios de 
Alimentos, Divorcios de común 
acuerdo, VIolencia Intra Familiar, 
Protección de menores. Consul-
tas +56988445999

Calefont de todo tipo, reparacio-

nes, gasfiteria integral, tecnico 
autorizado F: 964804305

MAYORES
SÓLO MAYORES

Linda gordita XXL, $10.000 momen-
to, full greco.  F: 947302540

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme! F: 995447208

Privado Mariela nuevas chicas 
vip , Cote 35 hermosa figura. F: 
97826827

Patricia chilena 28 años delga-
da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 
965580913

Casa Las Muñecas señoritas 19-22 
años Serena centro.  F: 988005273

LEGALES
REMATES

REMATE JUDICIAL

Remate Judicial, viernes 22 de 

mayo de 2020 a las 11:00 hrs, 
en calle La Perla s/n, Ruta 43, 
Coquimbo. Automóvil marca 
Kia modelo Cerato EX 1.6 año 
2014 PPU GJJV.43-4. Ordenado 
por el 3° Juzgado de Coquimbo 
Rol E-376-20. Exhibición: jue-
ves horario oficina Consultas: 
+56976680177   Comisión: 12% 
más impuestos. M.Antoinette 
Jadue E.   RNM 1481.

EXTRACTOS

EXTRACTO

En causa Rol V-12-2020, cara-
tulada OPAZO , seguida ante el 
Tercer Juzgado de “ ” Letras de 
La Serena se ha declarado por 
sentencia firme de 3 de abril de 
2020, la interdicción definitiva 
de don Raúl  Opazo Leiva, R.U.N. 
2.845.822-3, privándose de la 
libre administración de sus bie-
nes y designándose como cura-
dora definitiva a su hija, Doña 
María Isabel Opazo Orellana, 
R.U.N. 7.759.653-4.- La Serena, 
07 de Mayo de 2020.- ERICK 
BARRIOS RIQUELME SECRETARIO 
SUBROGANTE

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 
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Publica tus avisos económicos los días VIERNES, SÁBADO Y DOMINGO 
y obtendrás gratis LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES.

*Excluye avisos legales y solo para adultos. 

Tu aviso de El Día, también 
aparece en la versión digital 
del diario en: www.diarioeldia.cl

ECONÓMICOS

plus

Ingresa a
diarioeldia.cl

Registrate
e inicia
sesión

Paga con tu
tarjeta y listo.

Redacta
tu aviso
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EN LA BUNDESLIGA:

CHARLES ARANGUIZ REGRESÓ AL
FÚTBOL EN BAYER LEVERKUSEN 

El mediocampista estuvo 85  minutos 
en cancha y cumplió un buen cometido. 
Las estadísticas indican que registró un 
86.3% de precisión de pases, tuvo 4/10 
recuperaciones desde el suelo y 3/6 ba-
lones largos acertados. Además cometió 
2 faltas y recibió otras dos. 

Fue el cierre de la primera jornada de 
la “nueva” normalidad de la Bundesliga. 
De los partidos a puerta cerrada; los esta-
dios vacíos; las distancias impensables 
no hace mucho en la celebración de los 
goles; las designaciones de los árbitros 
el mismo día del encuentro -antes se 
hacía con dos días de antelación- por 
la dos pruebas del covid-19 a las que se 
someten cada semana, una de ellas la 
jornada previa al partido; los test regula-
res a los jugadores; la limitación de 300 
personas en el estadio; la salida al campo 
con distancia; los cinco cambios; las 
mascarillas de los suplentes, separados 
por tres asientos entre unos y otros y en 
las gradas, no en los banquillos; las voces 
perceptibles sobre el terreno de juego...

De los nueve equipos que han ejercido 
como locales en esta jornada sin públi-
co, sólo uno, el Borussia Dortmund, ha 
ganado en casa.

Hay nuevas circunstancias, pero el fút-
bol, en sí mismo, cuando la competición 
entra en juego, cuando hay tres puntos 
-esenciales para ambos- en disputa, no 
entiende de normas de separación ni 
de restricciones. Tampoco ha cambia-
do nada ni para el Bayer Leverkusen, 
con el chileno Charles Aranguiz, recién 
renovado hasta 2023, como titular, ni 
para el Werder Bremen, al menos en 
lo más transcendente en este deporte: 
los resultados.

Antes del parón, de la extensión del 
covid-19 por muchos puntos de Europa, 
el Leverkusen había ganado cuatro de 
sus últimos cinco encuentros. También 
venció este lunes. Y sigue quinto, dentro 
de la persecución de las plazas de la 
Liga de Campeones (el Leipzig, cuarto, 
suma un punto más que él). Antes del 
parón, el Werder Bremen había perdido 
nueve de sus once duelos más recientes. 
También fue derrotado este lunes. Es 
penúltimo en la tabla.

Y Kai Havertz sigue en racha. La detuvo 
el parón de la competición. Y la retomó 
en la reanudación. Dos goles marcó el 

@eldia_cl

EFE /ALEMANIA

> ”El Príncipe” fue el primer chileno que retornó a 
las canchas tras la paralización generada por la crisis 
del coronavirus y lo hizo de muy buena forma, cuando 
su equipo, el Bayer Leverkusen, venció de visita 4-1 a 
Werder Bremen

este lunes, y además sufre bajas, entre 
ellas Claudio Pizarro, fuera de la reanu-
dación del torneo por una distensión 
muscular sufrida en un entrenamiento 
de esta semana. El siguiente choque 
ante el Friburgo ya estará listo, según 
las previsiones que maneja el cuerpo 
técnico del Bremen.

En el Leverkusen, mientras, se estrenó 
un chico con 17 años recién cumplidos: 
Florian Wirtz. Jugó una hora de partido

El chileno de Leverkusen disputa un baló con  Johannes Eggestein de Bremen, en el partido de este lunes.
EFE

referente e interesante futbolista de 20 
años del Leverkusen, este lunes como 
delantero. Y como tal en una posición 
menos habitual, descubrió también una 
cualidad menos evidente: el juego aéreo. 
Dos cabezazos suyos doblegaron al Bremen.

Al primero, el 0-1 en el minuto 27, a centro 
de Diaby, aún tuvo capacidad de respuesta 
el conjunto local, que empató en un saque 
de esquina rematado por Gebre Selassie 
instantes después, en el 30; al segundo, 
en el 33, el 1-2, ya no hubo contestación. 
Menos aún después, cuando a la hora 
de encuentro sentenció Weiser con el 1-3 

en un contragolpe. Demirbay agrandó el 
triunfo con el 1-4 en el 78.

Nunca antes se había jugado sin público 
en el Weserstadion de Bremen hasta este 
lunes. Ni, por extensión, jamás se había 
sentido una sensación igual sobre el 
césped de este estadio con capacidad 
para 42.000 espectadores, que se llena 
casi siempre; más aun en la delicada si-
tuación del Werder, un histórico con unos 
apuros indudables, a cinco puntos de la 
promoción... Y a nueve de la permanencia.

Fue el último equipo en retomar los 
entrenamientos, por eso se jugó su duelo 

50
Puntos tiene el Leverkusen 
manteniéndose en zona de co-
pas europeas y a 8 puntos del 
puntero Bayer Munich.
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Viviana Olivares y el sueño de clasificar 
a los Juegos Olímpicos de Tokyo

ENTRENAMIENTO Y ESFUERZO

Viviana Olivares antes de la pandemia entrenaba en el estadio Diaguita junto a su entrenador 
Nicolás Eló, quien también es su primo.

EL OVALLINO

La atleta ovallina continúa su preparación para el Grand 
Prix Sudamericano que se desarrollará en Iquique, en donde 
buscará estar entre las mejores para tener un cupo en la cita 
olímpica.

Viviana Olivares a sus 25 años se ha 
transformado en una de las atletas más  
destacadas de Chile en la actualidad. En 
su trayectoria, la cual empezó a los 11 
años, ha logrado clasificar a un mundial 
junior en Barcelona y ser campeona 
sudamericana, además desde el año 2011 
que Viviana es seleccionada nacional 
de atletismo, representando al país en 
diferentes competiciones.

El año pasado, Viviana logró su último 
gran éxito, al coronarse campeona 
nacional en los juegos deportivos du-
rante el mes de mayo. La velocista cree 
que hasta el momento este ha sido 
su mayor logro. “Ese fue mi logro más 
importante, por todo lo que significó, 
recuperarme de una lesión, un cam-
bio de entrenador. Trabajé muy duro 
porque venía saliendo de una lesión 
super grave en la rodilla. Haber salido 
campeona nacional me motivó mucho 
más para lo que viene ahora”, declaró 
la deportista.

Con estos antecedentes Viviana es 
la segunda mejor velocista del país 
según el ranking nacional. Ella ahora 
tiene como desafío más próximo el 
Grand Prix Sudamericano “Orlando 
Guaita” de Iquique 2020, en donde se 
enfrentará a los mejores deportistas 
del continente para obtener un cupo 
a los Juegos Olímpicos de Tokyo, los 
cuales fueron re agendados para el 23 
de julio del próximo año.

El evento deportivo sudamericano iba 
a desarrollarse el domingo 5 de abril 
en el estadio Tierra de Campeones. Sin 
embargo por la pandemia mundial del 
coronavirus el evento fue suspendido. 
Sin fecha confirmada de reprogramación, 
probablemente podría realizarse entre 
los meses de septiembre u octubre, 
todo dependiendo de cómo avance 
la contingencia sanitaria.

Para esta instancia la deportista ova-
llina entrenaba en doble jornada en el 
estadio Diaguita, pero tras la cuarentena 
por recomendación sanitaria tuvo que 
re adaptar su entrenamiento.

“Por seguridad al principio de la pan-
demia empecé a entrenar en mi casa. 
Luego, tengo la gran suerte de vivir 

Viviana Olivares (tercera de izquierda a derecha) es actualmente una de las mejores atletas 
en Chile, ya que se ubica en el segundo lugar del atletismo a nivel nacional.

EL OVALLINO

frente a la sede de la junta de vecinos, 
ellos me prestaron la sede para poder 
entrenar y no arriesgarme en esta 
pandemia que ahora se ha complicado 
mucho más”, relata Viviana.

La atleta ovallina comenzó su carrera 
junto a Manuel Zavala como entrenador, 
sin embargo ahora es entrenada por 
Nicolás Eló Olivares, quien además es 
su primo, lo que le facilita el contacto 
y entrenamiento en estos tiempos.

Viviana cuenta que como a la mayoría 
de los deportistas no le acomodó el en-
trenar desde el hogar, pero ella prefiere 
ver el lado positivo para seguir creciendo 
como deportista, “al principio fue difícil, 
estoy acostumbrada a entrenar en pista 
y al aire libre, pero después lo tomé 
con otra actitud, pienso que vamos a 
tener harto tiempo para estar en casa y 
fortalecer todas mis debilidades, para 
evitar lesiones, llegar en mejores con-
diciones para las competencias. Ahora 
lo que me mantiene motivada es que 
cuando se acabe esto van a comenzar 
las competencias y espero estar lista 
para cuando pase eso”.

De esta manera Viviana continúa día 
a día su preparación para el Grand 
Prix Sudamericano para cumplir su 
gran sueño, “nuestro objetivo para ir 

a Iquique es buscar mi mejor marca, 
porque me siento super bien, mejoré 
hartos aspectos técnicos que me falta-
ban. Nos quedamos con las ganas de 
competir porque andaba super bien, 
pero esto nos da mucho más tiempo 
para preparar todo y llegar mejor”.

Es sabido que es complicado solventar 
una carrera de deportista. En el caso de 
Viviana, al estar entre las tres mejores 
del país es la federación de atletismo la 
que paga los costos para asistir alguna 
competencia. Sin embargo ella debe 
financiar su preparación diaria, por lo 
que agradece el apoyo de auspiciadores 
como Suplementos Ovalle y la ferretería 

Dabed, la cual le facilitó materiales para 
armar cajones necesarios para entrenar.

Para concluir, Viviana dice que si bien 
ir a los Juegos Olímpicos sería cumplir 
uno de los mayores sueños de cualquier 
deportista, ella también desea ser una 
referente nacional para motivar a las  
futuras generaciones, “me gustaría ser 
entrenadora en un futuro, pero más que 
nada me gustaría ser una referente para 
todos los niños que les gusta el deporte, 
nosotros con mi club pretendemos 
abrir una academia para niños y así 
prepararlos desde chiquititos, porque 
es un deporte super lindo”.

VIVIANA OLIVARES

ATLETA OVALLINA

Luciano Alday / La Serena

@eldia_cl

“Ahora lo que me 
mantiene motivada es 
que cuando se acabe 
esto van a comenzar 
las competencias y 
espero estar lista para 
cuando pase eso”

11,32
segundos es la marca que debe 
alcanzar Viviana para clasifi-
car a los JJOO
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REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
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Con motivo del Día Internacional 
de los Museos, el Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio lanzó 
ayer el portal web patrimonio virtual 
(patrimoniovirtual.gob.cl/recorridos/), 
donde se puede acceder a recorridos 
por siete galerías del territorio nacio-
nal, entre las que destaca el Museo 
Gabriela Mistral de Vicuña y el Museo 
del Limarí en Ovalle. 

De este modo, adaptándose a la crisis 
sanitaria que enfrenta Chile, el servicio 
habilitó visitas online a diferentes 
exposiciones a lo largo del país, sin 
importar la brecha geográfica que nos 
separa. Cabe destacar que la iniciativa 
estará operativa de manera indefinida. 

En conversación con El Día, Consuelo 
Valdés, ministra de la cartera, destacó 
“la posibilidad de recorrer dos impor-
tantes museos públicos de la región 
de Coquimbo, ubicados en comunas 
distintas a la capital regional, que dan 
cuenta de la diversidad de la riqueza 
cultural y patrimonial de este territorio, 
cuna de Gabriela Mistral”.

En el caso del recinto cultural de 
Vicuña, la secretaria de Estado adelanta 
que podremos entrar en contacto 
con “su muestra permanente, el jar-
dín poético y la recreación de la casa 
natal de la poeta, destacando algunos 
elementos significativos de las etapas 
de su vida”.  

En tanto, la ministra Valdés agrega 
que en la sala del Limarí disfrutare-
mos de una “colección que resguarda 
objetos arqueológicos de las culturas 

@eldia_cl

Lucía Díaz G.  /  La Serena

El catálogo contempla siete 
galerías del país, entre los 
que se cuenta el Museo 
Gabriela Mistral de Vicuña 
y el Museo del Limarí en 
Ovalle.

Museos de la región podrán 
ser recorridos virtualmente

OFERTA CULTURAL

Diaguita, Diaguita-Inca y Molle, donde 
destacan figuras cerámicas de estos 
pueblos prehispánicos que habitaron 
nuestro país”. 

DESCENTRALIZACIÓN

Por su parte, el seremi de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio, Francisco Varas, 
valoró el proyecto que va en línea con 

la descentralización, destacando que 
“representa una oportunidad impor-
tante para quienes no han tenido la 
posibilidad de visitar alguno de estos 
museos de forma presencial”.

La autoridad resaltó que en medio de 
la emergencia sanitaria que atraviesa el 
país, “las tecnologías de la información 
nos permiten vivir desde adentro una 
experiencia inolvidable, acercando parte 

La iniciativa estará disponible de manera indefinida en la web Patrimonio Virtual. 
REGISTROSMUSEOSCHILE.CL

de nuestro patrimonio a la ciudadanía a 
través de la comodidad que nos ofrecen 
los computadores y teléfonos celulares”.

Destacamos la 
posibilidad de recorrer 
dos importantes 
museos públicos de la 
región de Coquimbo, 
que dan cuenta de 
la diversidad de la 
riqueza cultural y 
patrimonial de este 
territorio”

CONSUELO VALDÉS, 
MINISTRA DE LAS CULTURAS

- Museo Gabriela Mistral de Vicuña
- Museo del Limarí de Ovalle
- Museo de Historia Natural de Valparaíso
- Museo Benjamín Vicuña Mackenna
- Museo de la Educación Gabriela Mistral
- Museo de Arte y Artesanía de Linares
- Museo de Sitio Castillo de Niebla

¿Qué recinto se pueden visitar?
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edudownoficial | www.edudown.com

CAMPAÑA SOCIOS
PAPÁS EDUDOWN

Hoy, más que nunca necesitamos 
de tu compromiso y ayuda.

Gracias a los socios Edudown 
atendemos más de 800 niños 
en las 4 sedes de nuestro país.

Para donar comunícate al mail:
psantander@edudown.cl

Produciendo el quinto single de su 
primer álbum como solista se en-
contraba Catalina Ramos cuando se 
confirmó el primer caso de Covid-19 
en Chile. Hoy, en plena cuarentena, 
aprovecha la pausa obligada para 
avanzar en su proyecto musical, 
que antes de la crisis planeaba su 
lanzamiento para agosto.

Al igual como ha sucedido con mi-
les de artistas, la pandemia cambió 
los planes de la corista de la banda 
tropical “Noche de Brujas”, quien 
pasa los días de confinamiento 
junto a su pareja y productor Pablo 
Rodríguez. En medio del adverso 
escenario, la joven espera estrenar 
su disco antes de fin de año.

En conversación con El Día, la 
cantante oriunda de la región de 
Coquimbo cuenta cómo ha enfren-
tado estos meses de paralización 
artística, con una sensación de 
incertidumbre, pero también sa-
cando provecho del tiempo para 
componer y de las redes sociales, 
herramienta vital en tiempos de 
coronavirus.

A raíz del actual contexto sanita-
rio “volvimos a lo simple, a hacer 
las cosas desde la casa. Por suerte 
estudié comunicación audiovi-
sual y en ese sentido, tengo apoyo 
desde esa área. Las redes sociales 
están siendo el único escenario al 
que vamos a poder aspirar en este 
periodo”, advierte. 

En esta línea, Ramos comenta 
que según información que está 
rondando en el medio “no habrían 
shows ni eventos masivos hasta 
el 2021 en el país”, motivo por el 
que las plataformas digitales se 
posicionan como una opción para 
que los músicos den a conocer su 
trabajo y entren en contacto con 

@eldia_cl

Lucía Díaz G.  /  La Serena

La cantante nacional 
nacida en la comuna de 
Coquimbo espera lanzar su 
primer disco antes de fin 
de año. En conversación 
con El Día, cuenta cómo ha 
enfrentado estos meses de 
paralización artística.

Catalina Ramos afina detalles de 
proyecto solista en cuarentena

CORISTA DE “NOCHE DE BRUJAS”

“Esclavo de tu Ego”, “No queda nada” y “Mi 
Locura” son algunos de los sencillos que 
ha publicado la joven promesa del ritmo 
tropical.

el público.
Por otro lado, viéndolo de manera 

positiva, agradece el espacio y la 
oportunidad de poder crear. “Por 
suerte yo trabajo con Pablo, que 
además de productor es mi pareja. 
Él tiene a disposición sus equipos 
y home studio para que mi carrera 
no se estanque, pero también estoy 
consciente de que otros artistas no 
cuentan con esa implementación”, 
detalla.

Por último, Catalina Ramos lamenta 
que en medio de la crisis sanitaria 
“se siga segregando la música y el 
arte”, argumentando que “la gente 
no apoya mucho la moción, le cuesta 
ser empático o darle el valor que 
necesitamos”, para poder seguir 
activos en la industria. 

XXXXXX

 “Las redes sociales 
están siendo el 
único escenario al 
que vamos a poder 
aspirar en este 
periodo”,

CATALINA RAMOS, 
CANTANTE
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Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias A.M.08:30 Contigo 
en la mañana 12:45 Casa Estudio 13.00 CHV No-
ticias tarde 15.30 Mujer desconocida. 15:30 Vic-
toria 17.15 La divina comida 18:30 Pasapalabra

20:15         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.30         Gemelas
23:15         Amor de familia
00:15       Lo mejor - Yo soy
01:15         Casa estudio
01:15          Fin de transmisión

04 TVN

24 AM 08:30 Muy buenos días 12:00 31 
minutos 13:00 24 Tarde 15:30 ¿Con qué 
sueñas? 16:30 La chúcara 17:30 Carmen 
Gloria a tu servicio 18:30 Noticias 24 
19:30 Elif

20.30   24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:50 Hercai
00:00 The Good Doctor
00:45 Medianoche
01:30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim y Shara. 18:00 
Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 21:00 Infieles. 
22:00 Cariño malo 23:00 Me late 00:00 Toc 
Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 
 te despierta

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Just for laughs: 
Gags. 07.30 El abogado 08.00 Hola, Chile. 13.00 
Tu casa club. 14.30 Caer en tentación.  16.00 
Punto noticias. 21.00 La esclava blanca. 
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho gus-
to. 12.00 La hora de jugar. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:20 Verdades ocultas 15.45 Aman-
da. 17.15 Mi vida eres tú 18.00 Eres mi tesoro 
19.15 Nuevo Sol. 20:00 Yo soy Lorenzo 
21.00 Meganoticias prime
22:25 El tiempo
22:30 100 días para enamorarse
23.15 Historias de cuarentena
23.45 Perdona nuestros pecados
00.30 Fatmagul
01:15 Orgullo y pasión

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tar-
de. 15.25 Eltiempo. 15.30 Caso Cerrado. 
17.30 Aqui somos todos. 19.30 Master-
Chef Chile. 

20.30        Teletrece
22.40 El tiempo
22.45 Pablo Escobar, el patrón del mal
00:30 Sigamos de largo
01.30 Los simpson
02.00  Fin de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  MIERCOLES JUEVES

3-19 11-17 10-16
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  MIERCOLES JUEVES

9-16 13-16 12-15
Radiación 11+

HOY  MIERCOLES JUEVES

6-17 12-15 10-14
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  MIERCOLES JUEVES

13-22 8-16 3-15
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  MIERCOLES JUEVES

4-20 10-18 5-17
Radiación 11+

Ovalle

HOY  MIERCOLES JUEVES

3-18 10-17 6-18
Radiación 11+

Vicuña

HOY  MIERCOLES JUEVES

2-20 9-15 1-16
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  MIERCOLES JUEVES

10-17 12-17 12-17
Radiación 11+

La Serena

HOY  MIERCOLES JUEVES 

9-19 11-19 11-20
Radiación 11+ 

Canela

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Expreso mis más sinceras condolencias a nuestro diputado Juan Manuel 
Fuenzalida por la pérdida de su padre. Mucha fe, esperanza  y fuerza en estos 
difíciles momentos para ti y familia. Una gran abrazo.

                

                              RICARDO FERNÁNDEZ LECAROS 

(Q.E.P.D.) 

 

ÓSCAR TAPIA, PRESIDENTE EN REPRESENTACIÓN DE LOS 
MILITANTES DE LA UDI DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

CONDOLENCIAS

Expresamos nuestras mas sentidas condolencias al Diputado Juan Manuel 
Fuenzalida y su familia, uniéndonos al dolor por la irreparable pérdida de su 
padre. Que Dios le entregue la fuerza necesaria para llevar este difícil momento. 

                              RICARDO FERNÁNDEZ LECAROS 

(Q.E.P.D.) 

EQUIPO DE COLABORADORES DE JUAN MANUEL FUENZALIDA

CONDOLENCIAS

Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.
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Puzzle

Falucho y Peró

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi. Aldunate 
1185. Fono 2310885
OVALLE
Ahumada. Vicuña mackenna 1. 

SANTORAL

Yvo-ne

URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
02.00 0.50 B
08.26 1.35  P 
14.38 0.59 B 
20.29 1.26 P

MAÑANA
02.29 0.49 B
08.56 1.42 P
15.16 0.54 B
21.05 1.24 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: Sea paciente con esa 
persona, dele el espacio ne-
cesario para que se dé cuenta 
que con usted se encuentra su 
felicidad. Salud: Las tensiones 
no deben ganar la batalla ya 
que repercuten en la salud. Di-
nero: Trate de anticiparse a sus 
tareas. Color: Gris. Número: 3.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Sacúdase todos esos 
malos recuerdos, al mal tiempo 
buena cara y siga adelante. Sa-
lud: Recuerde evitar el consumo 
excesivo de sal. Dinero: Trate 
de enfocarse más en disfrutar 
lo que hace el lugar de cuanto 
recibe por lo que hace. Color: 
Rosado. Número: 33.

Amor: Es vital que resuelva los 
problemas teniendo un diálogo 
calmado y pensando todo lo que 
dice. Salud: Las enfermedades no 
deben ser afrontadas en soledad. 
Dinero: Antes de dar inicio a sus 
proyectos analice si es conve-
niente en este tiempo. Color: 
Verde. Número: 22.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: De vuelta la página o de 
lo contrario las cosas no van a 
mejorar nunca y terminarán es-
tancándose. Salud: Si disfruta 
todo con moderación nada de-
bería afectar su salud. Dinero: 
No comience la jornada tenien-
do problemas en su trabajo. 
Color: Granate. Número: 7.

Amor: Pon atención a las cosas 
del amor y la pareja, tal vez hay 
algo que estás dejando de lado. 
Salud: Riesgo de complicacio-
nes debido a resfríos. Dinero: 
Debe escuchar a quienes tra-
bajan con usted, pueden surgir 
nuevas ideas. Color: Negro. 
Número: 19.

Amor: Aquellos/as que estén 
con su corazón desocupado no 
deben perder la oportunidad 
que el destino pone frente a 
ustedes. Salud: La autome-
dicación es nefasta para su 
organismo. Dinero: No debe 
rendirse ante la primera derrota 
que pudiera sufrir. Color: Verde. 
Número: 7.

Libra Escorpión

Amor: No oculte las cosas de 
su corazón, eso no le permite 
ser feliz. Salud: Cuidado con los 
problemas estomacales. Dine-
ro: Usa más estrategia en sus 
negocios, si no sabe cómo, pida 
ayuda a las personas prepara-
das para esto. Color: Amarillo. 
Número: 22.

Amor: Abra su corazón a quienes 
de verdad se acercan a usted 
de un modo sincero. Salud: Una 
buena condición de salud tam-
bién tiene relación con una buena 
actitud. Dinero: Debe iniciar la 
jornada pensando que este día 
será el inicie de su éxito. Color: 
Naranjo. Número: 11.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Sea más precavido/a 
ya que no es recomendable 
que remueva las cenizas que 
quedaron del pasado. Salud: Es 
momento de comenzar a orde-
nar un poco más su alimenta-
ción. Dinero: Debe tratar de ba-
jar un poco el nivel de gastos. 
Color: Morado. Número: 2.

Amor: Controle un poco sus 
emociones, pero tenga cuidado 
que esto repercuta en su rela-
ción de pareja. Salud: Las malas 
costumbres pueden acarrear 
grandes problemas a la salud. 
Dinero: Nos baje el ritmo que 
lleva. Color: Plomo. Número: 4.

Amor: Cuidado con los proble-
mas que hubo terminen por 
acrecentar su nivel de insegu-
ridad. Salud: No le debe hacer 
tanto caso a esos achaques 
cotidianos. Dinero: No permite 
que terceros le alejen de los ob-
jetivos que se propuesto. Color: 
Amarillo. Número: 12.

Amor: Es el corazón quien debe 
guiar y no se deje guiar por el 
orgullo que hay también en su 
corazón. Salud: Cuidado con 
exponerse, no deje de cuidarse. 
Dinero: La desesperación ante los 
problemas económicos no ayuda 
a solucionarlos. Color: Calipso. 
Número: 8.

Horóscopo

Vida Social

El Club Aéreo de Ovalle invita a la comunidad al 
Ciclo de Charlas sobre aviación que transmite, cada 
martes de mayo, por Facebook Live, YouTube Live 
y Zoom, previa inscripción gratuita para recibir el 
código. Mayores informaciones en redes sociales del 
club o al mail presidencia@ovalleaereo.cl

CICLO DE CHARLAS

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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Cambia tu
ARRIENDO

por un
DIVIDENDO

Información y Ventas: Avda. Gmo. Ulriksen esq. Avda San Joaquín

www.elqui.cl

Oficina Central: 51 2552040 - Salas de Ventas: 512213894 - 512388329
Celulares: 991640400 - 973373080 - 942834548 - 953807933

100% ONLINE
CANALES DIGITALES Y WEB

Paga tú pié en cuotas con Tarjeta de Crédito

Deptos de  2 Dormitorios 
+ 2 Baños 
ENTREGA INMEDIATA

EDIFICIO

OFERTA 

2.490 UF
Desde 

Antes: 
2.990 UF

Cambia tu
ARRIENDO

por un
DIVIDENDO

3 PRIMEROS
DIVIDENDOS
O
GASTOS
OPERACIONALES


	02 AVISO
	13 AVISO



